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НАУЧНО -  ТЕХНИЧЕСКОГО 
-  ТРЕБОВАНИЕ ЖИЗНИ

УСКОРЕНИЕ
ПРОГРЕССА

11 июня: ® ЦК КПСС открылось совеща
ние по вопросам ускорения научно-техниче
ского пропресса, В его работе принимают 
участие товарищи М. С. Горбачев, Г. А. Али
ев, В. И. Воротников, В. В. Гришин, А. А. 
Громыко, Д. А. Кунаев, Е. К. Лигачев, Н. И. 
Рыжков, М. С. Соломенцев, Н, А. Тихонов, 
В. М. Чебриков, В, В. Щербицкий, П. Н. Де
ми чев, |В. К. Долгих, В. В. Кузнецов, Б. Н. 
Пономарев, С, Л, Соколов, Э. А. Шеварднад

зе, М. В. |3имянин, И. В. Капитонов, В. И. 
Никонов, К. В. Русаков, секретари ЦК ком
партий союзных республик, крайкомов и об
комов партии, ряда крупных горкомов, ми
нистры и председатели Госкомитетов, совет
ские и профсоюзные работники, известные
ученые, руководители и главные специали
сты научно-производственных и производст
венных объединений, предприятий, строи
тельных организаций, колхозов и совхозов,

научно-исследовательски,х и проектных ин
ститутов, вузов, передовые рабочие и колхоз
ники, новаторы производства. В совещании 
участвуют представители творческой интел
лигенции, печ:ати.

С докладом ,(Коренной вопрос экономиче
ской политики партии» на совещании вы
ступил Генеральный секретарь ЦК КПСС 
М. С. ^Горбачев.

К о р е н н о й  в о п р о с  
экономической политики партии

Д о к л а д  тов арища М. С. Г ОР Б АЧЕВА
Как зы знаете, товарищи, 

решения апрельского Пле
нума ЦК восприняты с 
большим одобрением ком
мунистами, всем советским 
народом. Об этом свиде
тельствуют итоги работы 
пленумов партийных коми
тетов и многочисленные от
клики, поступающие в цент
ральные органы. Трудящие
ся повсеместно проявляют 
возросшую заботу о делах 
общества и государства, вы
сказывают пожелания на
стойчиво идти вперед, ак
тивнее разворачивать борь
бу за укрепление порядка 
во всех сферах нашей жиз
ни, быть твердыми и после
довательными в этом деле. 
Словом, в партийных орга
низациях. трудовых кол
лективах, да и в стране в 
целом складывается хоро
шая, деловая атмосфера.

Опираясь на опыт социа
листического строительства, 
достижения советской эко
номики и научную разра
ботку стратегии КПСС на 
перспективу, апрельский 
Пленум сформулировал
концепцию ускорения соци
ально - экономического раз
вития страны на базе науч-. 
но-технического прогресса.

Необходимостью принятия 
безотлагательных мер в 
этой области и вызвано ре
шение Политбюро ЦК о 
проведении настоящего со
вещания в преддверии 
XXVII съезда КПСС.

Выдвигая задачу ускоре
ния социально-экономиче- 
скаго развития, Централь
ный Комитет имеет в виду 
не просто повышение тем
пов роста народного хозяй
ства. Речь идет о новом ка
честве нашего развития, бы
стром продвижении вперед 
на стратегически важных 
направлениях, структурной 
перестройке производства, 
Переходе на интенсивные 
рельсы, эффективные фор
мы управления, более пол
ном решении социальных 
проблем,

Необходимость ускорения 
социально - экономического 
развития определяется на
шими внутренними потреб
ностями. Нам есть чем гор
диться в развитии экономи
ки. В стране построены ты
сячи предприятий, изме
нился облик наших городов 
и сел, повысился уровень 
культуры, образования,
здравоохранения. Много 
сделано по улучшению жи
лищных, культурно-бытовых 
условий и в целом матери
ального благосостояния на
рода. Во всем этом еще раз 
наглядно проявились преи
мущества социализма, его 
плановой -экономики. Наши 
успехи неоспоримы, они 
общепризнаны.

Однако нельзя не видеть, 
что с начала 70-х годов ста
ли ощущаться определен
ные трудности в экономиче
ском развитии. Главная 
причина в том, что мы сво
евременно не проявили на
стойчивости в перестройке 
структурной политики, форм 
и (.методов управления, са
мой психологии хозяйствен
ной деятельности.

Перед партией, всем на
родом встала задача преодо
леть негативные тенденции, 
круто повернуть дело к луч
шему. Другой подход иск
лючен: мы не можем 'встать 
на путь евертмнннил соци

альных программ. Перед об
ществом стоят неотложные 
задачи по улучшению про
довольственного снабжения, 
увеличению производства 
товаров и услуг для наро
да. Важно и впредь широ
ко вести строительство 
жилья, совершенствовать 
здравоохранение, развивать 
образование, науку и куль- 

'  туру.
Вместе с тем, отметил до

кладчик, , необходимость ус
корения социально-экономи
ческого развития вызывает
ся внешними обстоятельст
вами. Мы вынуждены вкла
дывать необходимые средст
ва в оборону страны. Со
ветский Союз будет и 
впредь прилагать максимум 
усилий, чтобы остановить 
гонку вооружений, но пе
ред лицом агрессивной по
литики и угроз империа
лизма нам нельзя допус
тить военного превосходст
ва над собой. Такова воля 
советского народа.

В глазах прогрессивной 
общественности мира Со
ветский Союз был и остает
ся олицетворением вековых 
социальных надежд людей. 
Он должен быть и приме
ром высочайшей организа
ции, эффективности своей 
экономики. Таким образом, 
задача ускорения развития 
страны приобрела сегодня 
первостепенное политиче
ское, экономическое и соци
альное значение. Воплоще
ние ее в жизнь — дело без
отлагательное, общепартий
ное и общенародное.

Сейчас, когда партия идет 
навстречу XXVII съезду 
КПСС, когда готовятся про
граммные документы съез
да, важно осознать, что без 
ускорения научно-техниче
ского прогресса нам не 
обойтись. И потому во всех 
этих документах, и прежде 
всего в Основных направле
ниях экономического и со
циальною . развития страны 
на XII пятилетку и до 2000 
года, должны быть заложе
ны новые подходы, обеспе
чивающие, крутой поворот к 
интенсификации экономики.

^Политбюро ЦК недавно 
обсудило проект Основных 
направлений и в целом под
держало намеченные в нем 
ориентиры и рубежи. Но 
были высказаны -и серьез
ные замечания, требующие 
доработки проекта. В нем 
еще не удалась заложить 
меры, обеспечивающие ряду 
отраслей переход на рельсы 
преимущественно интенсив
ного роста, сбалансировать 
все показатели. Работа над 
проектом должна быть про
должена, причем намечае
мые (рубежи в повышении 
1эффектианоети производ
ства надо считать мини
мальными.

Главное сейчас — изыс
кать и привести в действие 
все резервы повышения эф
фективности I производства, 
качества продукции. Наши 
кадры должны понять Жиз
ненную необходимость пе
реориентации каждого пред
приятия, отрасли, всего на
родною хозяйства на интен
сивный путь развития.

Многие руководители ми
нистерств стремятся «вы
бить» как можно больше ка
питаловложений и ресур
сов, а планы получить по
меньше. 'Завидную настой
чивость .и борьбе за допол

нительное в ы д е л е н и е  
средств и снижение плано
вых показателей проявляет 
министр Минживмаша К. Н. 
Беляк. Не лучше позицию 
заняло Министерство про
мышленности строительных 
материалов СССР, возглав
ляемое А. И. Яшиным, да и 
некоторые другие министер
ства и ведомства. Думаю, с 
руководителями, рассчиты-' 
вающими ■ _ вновь втянуть 
страну в огромные, необос
нованные расходы, нам не 
по пути.

Высокую требовательность 
в борьбе за обеспечение эф
фективности вложений не
обходимо проявлять и к ме
стным руководителям. В 
свое время по инициативе 
крайкома и при поддержке 
ряда министерств и Госпла
на СССР были приняты 
крупные решения по разви
тию производительных сил 
Красноярского края. Это 
большой, перспективный ре
гион, сто надо всемерно 
развивать. Но вести рабо
ты здесь, как и везде, сле
дует с заботой о быстрой 
окупаемости затрат. К со
жалению, такого не случи
лось. Вдвое медленнее, чем 
Братская ГЭС, сооружается 
Саяно-Шушенская гидро
электростанция. Несколько 
лет стоят пустующие кор
пуса в Абаканском вагоно
строительном объединении. 
В крае сейчас в заделе 5 ты
сяч объектов. В результате 
распыления сил медленно 
идет строительство, велики 
потери ресурсов. Разве пар
тийная организация края, 
плановые, хозяйственные 
органы не несут за это от
ветственность? Государство 
и впредь не пожалеет 
средств на развитие , Сиби
ри. Но мы вправе требо- 
вать, чтобы они давали от
дачу, а не замораживались.

Сейчас, на стадии разра
ботки XII пятилетки, при
мер рачительного хозяйст
вования должны показать 
ведущие индустриальные 
регионы. Центральный Ко
митет возлагает большие на
дежды на рабочий класс, 
интеллигенцию .Москвы, 
мощный научно - производ
ственный потенциал столи
цы. Хотелось бы еще раз 
поддержать большую рабо
ту, которую ведет Ленин
градская партийная органи
зация. Интересные предло
жения разработаны комму
нистами Челябинской обла
сти. Мы вправе также рас
считывать на больший 
вклад, в ускорение научно- 
технического прогресса та
ких промышленных цент
ров страны, как Свердловск 
и Харьков, Новосибирск и 
Донецк, Омск и Горький, и 
других. Центральный Ко
митет надеется, что их пар
тийные организации обеспе
чат реализацию мероприя
тий по переводу экономики 
на рельсы интенсивного 
развития.

Все это говорится к тому, 
чтобы сейчас, в оставшееся 
время работы над Основны
ми направлениями, при под
готовке пятилетнего плана, 
на всех уровнях был прояв
лен такой подход, который 
обеспечил бы не только 
безусловное достижение по
казателей, заложенных в 
проекте, но и их улучшение. 
При меньших затратах мы 
должны взять более высо

кие рубежи. Такова эконо
мическая и, если хотите, 
политическая задача.

Далее М. С. Горбачев под
робно остановился на проб
лемах перестройки инвести
ционной и структурной по
литики. Главный упор дол
жен быть сделан на техни
ческое перевооружение
предприятий, экономию ре
сурсов, обеспечение резкого 
повышения качества про
дукции.

Важно без колебаний от 
казаться от сложившегося .в 
прошлом стереотипа хозяй
ствования, при котором ос
новном методом , расшире
ния производства считалось 
новое строительство, в то 
время как многие действу
ющие предприятия долгие 
годы технически не пере
вооружались. Как говорит
ся, выжималось все возмо
жное и очень мало вклады
валось.

Сегодня значительная
часть производственных
фондов устарела, вследст
вие чего непомерно разбухла 
сфера капитального ремон
та. Снижается фондоотдача, 
растет число новых рабочих 
мест и наряду с этим слабо 
внедряется механизация
производства. Медленно
(уменьшается доля ручного 
труда.

Сейчас никто не оспари
вает, что капитальные вло
жения, направляемые на ре
конструкцию, дают пример
но вдвое выше отдачу, чем 
при новом строительстве. 
Но прежние, экстенсивные 
(Методы хозяйствования, к 
сожалению, живучи. За 15 
лет черной металлургии, 
например, выделено 50 мил
лиардов рублей капиталь
ных вложений. Большая 
часть из них была направ
лена на новое, к тому же 
некомплексное строительст
во, тогда как техническому 
перевооружению предприя
тий внимание не уделялось. 
Из-за неправильной техни
ческой политики коллегии 

■Минчермета и (министра 
И. П. Казанца отрасль 
не справилась с выполне
нием заданий ни десятого, 
ни одиннадцатого пятилет
них планов. Положение дел 
здесь требует (кардинальных 
перемен.

В целом по стране долю 
средств, направляемых на 
реконструкцию, в общем 
объеме капитальных вложе
ний следует уже в ближай
шие годы поднять с одной 
трети по меньшей мере до 
половины. Дело это непро
стое. Без нового строитель
ства нам не обойтись. Но с 
возводимыми объектами ну
жно внимательно разобрать
ся: сооружение одних уско
рить, других — приостано
вить или даже законсерви
ровать.

Вместе с тем надо прове
сти всеобщую инвентариза
цию производственных фон
дов, наметить программу ре
конструкции каждого пред
приятия, каждой отрасли. 
Доля выбытия устаревших 
основных фондов, особенно 
их активной части, долж
на быть удвоена. Причем 
нужно не любое обновление 
производства, а только та
кое, которое сопровождает
ся внедрением самой пере
довой техники, дает наивы
сший экономический и со
циальный эффект

Крупнейшей и острой 
проблемой является соотно
шение между капитальными 
вложениями в ресурсодобы
вающие, перерабатывающие 
и потребляющие отрасли. 
Наращивать добычу топли
ва и сырья все труднее. Но 
есть более рациональный 
путь —■ путь всемерной
экономии, широкого внедре
ния ресурсосберегающих 
технологий. Это обходится 
в 2—3 раза дешевле. Поло
жительный опыт ресурсосбе
режения имеется, например, 
в Минэлектротехпроме, где 
рост производства продук
ции в XI пятилетке дости
гается без увеличения по
требления основных матери
алов'.

В целом же наша эконо
мика во многом остается 
расточительной. До 8 мил
лионов тонн бензина еже
годно пережигается из-за 
отставания в переводе авто
парка на дизельные двига
тели. Из-за несовершенства 
оборудования тепловых
электростанций мы ежегод
но перерасходуем свыше 20 
миллионов тонн условного 
топлива. В стране насчиты
ваются сотни тысяч при
митивных котельных, нера
ционально расходующих 
топливо. Плохо попользуют
ся вторичные ресурсы. А 
между тем ресурсосбереже
ние должно быть одним из 
главных направлений инве
стиционной политики. Зада
ча состоит в том, чтобы на 
75—80 процентов удовлетво
рять прирост потребности 
народного хозяйства в топ
ливе, сырье и материалах 
за счет их экономии.

В проведении инвестици
онной политики важны про
думанность, последователь
ность, необходимость быст
рого достижения народно
хозяйственного эффекта. 
Конечно, неизбежна и оп
ределенная очередность в 
осуществлении тех или 
иных мер. Но коль мы на
метили какие-то задачи, то 
решение их должно быть 
полным, комплексным, бы
стрым и энергичным. Нель
зя допускать «размазыва
ния» капиталовложений по 
принципу «всем сестрам — 
по серьгам». В новой пяти
летке надо более .решитель
но идти на .концентрацию 
капитальных вложений на 
самых экономичных на
правлениях. Это относится, 
например, к агропромыш
ленному комплексу, где уро
вень капитальных вложе
ний достиг оптймальнь9х 
размеров, а отдача от них 
пока Недостаточна.

В осуществлении научно- 
технической революции гла
венствующая, ключевая 
роль принадлежит машино
строению. Необходимо уже 
в XII пятилетке в полтора- 
два раза поднять темпы его 
роста. Стоит задача — мак
симально использовать име
ющиеся мощности и в пер
воочередном порядке осу
ществить реконструкцию от
расли. Для этого за счет ча
стичного перераспределения 
следует увеличить в 1,8—2 
раза капитальные вложения 
в машиностроение, резко 
повысить объемы поставок 
современных видов оборудо
вания.

((Окончание на 3-й стр.)

X X V I I  с ъ е з д у  - 2 7  у д а р н ы х  д е к а д !

РОБОТЫ В ЦЕХЕ
На апрельском Пленуме 

ЦК КПСС была поставлена 
задача кардинального уско
рения научно-технического 
прогресса. У нас реконст
рукция производства идет 
полным ходом. Цех в ' не
скольких местах напоми
нает строительную площад
ку. Ведется монтаж двух 
автоматических манипуля
торов болгарского производ
ства , на участке станков с 
числовым программным уп
равлением. Эти роботы бу
дут ставить на токарный и 
фрезерный станки заготов
ки валов электродвигателей 
и снимать готовые детали. 
В недалеком будущем на 
базе станков с ЧПУ будет 
создан участок гибкого ав
томатизированного произ

водства. Недавно был опро
бован специальный конвей
ер для автоматического уда
ления стружки из-под обо
рудования.

Заканчивается установка 
второй линии горячей сбор
ки роторов. Это оборудование 
даст возможность резко улуч
шить условия труда рабо
чих, повысить' производи 
дельность. Всего намечено 
установить четыре такие 
линии. Оборудование для 
третьей по счету уже по
ступило.

Раньше покраска роторов 
в цехе производилась вруч
ную. На последующих опе
рациях цри балансировке 
краску приходилось' сди
рать, выглядели роторы 
очень неприглядно, не удов

летворяло нас качество. 
Скоро вступит в строй ав
томатизированная линия по
краски и сушки роторов. 
Установка оборудования 
уже завершается.

Несмотря на активную ре
конструкцию, коллектив 
цеха успешно справляется 
с производственными зада
ниями. Пятимесячный план 
по поставкам выполнен на 
100 процентов. Лучших ре
зультатов добиваются в хо
де предсъездовского социа
листического соревнования 
бригады М. А. Вениченко, 
М. П. Расеолова, В. И. Ла
гутина.

М. РОТЕКЕР, 
начальник цеха № 1 
производственного объе
динения «Сибэлектромо- 

тор».

Лучше, всех организовали 
работу в этом году в Пара* 
вельском леспромхозе. За 
пять месяцев предприятие 
выполнило план по реали
зации продукции с учетам 
поставок, по Вывозке леса. 
Производительность труда 
здесь выше (становой на 
4,7 процента. Леспромхозу 
присуждено первое классное 
место и вручается переходя
щее Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ.

Самые высокие результа
ты среди лесозаготовитель
ных комплексов у коллек
тива, возглавляемого Д. С. 
Фоминым, из Аслановского 
леспромхоза. Он перевы
полнил план по трелевке, 
а выработка на трактор и 
на человека превысила

плановую более чем в пол
тора раза. Комплексу при
суждены первое место, пе
реходящее Красное знамя 
обкома КПСС, облисполко
ма, облссвпрофа и обкома 
ВЛКСМ и денежная пре
мия.

Хорошо работает на вах
те комплекс А. Н. Храмцо-
ва из Ингузетского лес

промхоза. За пять месяцев 
он перевыполнил план по 
трелевке на 34 процента, на 
столько же больше выра
ботка на трактор. Коллек
тив занял в соревновании 
второе место. На третьем — 
комплекс Березина из Ка- 
тайгинского леспромхоза, 

Отличились и транспорт
ники, Комплекс Н. Ф. Ка- 
шенко с Каргасокского 
ЛИК не только перевыпол
нил план по вывозке, но и 
сэкономил больше 12 тысяч 
рублей по хоэподряду. Пе
редовые водители заняли 
первое место, им присуж
дены переходящее Красное 
енамя обкома КПСС, обл
исполкома, облссквпрофа, об
кома ВЛКСМ и денежная 
премия.

Г. ГУСЕВА.

НА СТАРТЕ -  
МАСТЕРА

С утра моросивший дождь 
не испортил настроения 
участникам областного со
ревнования по валке леса 
бензомоторными пилами.

Предстояло выполнить 
пять упражнений: от вал
ки дерева на точно задан
ное место до разделки.

Один за другим выполня
ют упражнения участники. 
«Почерк» — тоже индивидуа
лен. Одиц силен на вал
ке, другой—виртуозно среза
ет сучья. Но самым опыт
ным мастером оказался и 
на этот раз Виктор Фило- 
софович Скурков, вальщик 
■с Ореховского опытного 
лесокомбината, который вот 
уже около десяти лет про
чно удерживает звание 
чемпиона Западной Сибири 
по ручной валке На втором 
месте — В. К. Кантаев с 
Калтайского опытного лесо
комбината. Третье место 
присуждено В. Ф. Ологину 
с Каргасокского лесопро
мышленного комбината. '

Лесная школа мастерства 
многое дает. И не только 
участникам областного сорев
нования. До совершенства 
отработанные приемы по 
валке леса перенимают мо
лодые лесорубы, совсем не
давно пришедшие в лесо
секу.

Ю. НОВИКОВ.

ЗНАМЯ В НАРЫМЕ
Объединение «Томлеспром» и обком профсоюза ра

бочих лесбумдревпрома подвели итоги социалистическо
го соревнования за пять месяцев среди предприятий, 
лесозаготовительных, транспортных комплексов, а так
же сквозных бригад на раскряжевке древесины.

ПЛЫВУТ ПЛОТЫ ПО ПЕТИ
На сплавных рейдах таежной реки 

Кеть — горячая пора. До притоку Оби 
плывет древесина, (заготовленная лесо
рубами (За зиму, транспортируется к мес
там переработки и ^перегрузки. На протя
жении точти восьмисот километров 
расположены участки Кетской сплав
ной конторы. Емкое слово «сплавщик» 
включает в себя множество специаль
ностей !— это капитаны судов и мото
ристы, крановщики и дизелисты, опе
раторы сплоточных машин и агрегатов, 
специалисты по формировке плотов и 
рабочие на выгрузке леса, сварщики, 
повара, радисты. Все эти люди сейчас 
трудятся с большим напряжением. По
ка, как здесь говорят, «благоприятная 
обстановка ца реке», надо как можно 
быстрее сплавить и выгрузить из во
ды лес. Суточный график выгрузки 
древесины в эти дни составляет чуть 
больше шести тысяч кубометров, а

коллектив каждый день записывает в 
свой актив десять, двенадцать, а иног
да и четырнадцать тысяч.

Работа на реке не прекращается и 
ночью. Вверх и вниз по течению идут 
суда, взлетают ввысь стрелы плаву
чих кранов, переносящих из воды на 
баржи пучки древесины. За рычагами и 
штурвалами их стоят известные на 
предприятии люди. Это крановщик ка
валер ордена Ленина И. И. Милик, ди
зелист крана С. Т. Горшков, капитаны- 
механики В. И. Кудлов и П. Л. Лако
нии, дизелист И. Н. Малофеев, свар
щик Д. И. Григораш и многие другие.

НА СНИМКАХ: команда буксирного 
теплохода — капитан Н. Н. Малофеев, 
механик !А. В. Буторин, рулевые О. Г. 
Трифонов и С. Г. Козлов; капитан-ме- 
ханик В. И. Кудлов.

• Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

В ы с о к а я  н а г р а д а
Указом Президиума Верховного Совета СССР о награждении ордена

ми и медалями СССР наиболее отличившихся работников детских домов, 
домов ребенка и школ-интернатов для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, за усйехи в обучении, коммунистическом вос
питании, охране здоровья детей сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, награждена

ОРДЕНОМ ЛЕНИНА
Андриянова Елена Михайловна — директор школы-интерната № 4 для 

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, г. Томск.
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АГРОПРОМ : ВСЕ С И Л Ы -Н А  ВЫПОЛНЕНИЕ ПОЛУГОДОВОГО ПЛАНА

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
СОРЕВНОВАНИЯ

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ВЫПУСК 

Январь '— май 1985 года
Молчановский район по сути единственный в об

ласти, который обеспечил за пять месяцев года уве-

Приглашаем объясниться

Д о л г и  н а д о  о т д а в а т ь
Кожевниковский район едва ли не самый отстающий 

в области по закупкам молока. Полугодовой план за 
пять месяцев он выполнил всего на 69 процентов. Это 
третий показатель снизу...

Как (же в районе объясняют создавшееся положение и 
что предпринимают, чтобы его поправить?

Слово — первому секретарю райкома партии 1В. И.

Экран 

гласности

ПО ЗАКУПКАМ СКОТА 
И ПТИЦЫ

Идут впереди:
Томский
Верхиекетский
Парабельский
Асиновский
Молчановский

Отстают:
Тегульдетский 
Кривошеинокий 
Алек сандровск ий 
Кожевниковский

ПО ЗАКУПКАМ МОЛОКА

Идут впереди:
Молчановский
Верхиекетский
Александровский
Каргасокский
Колпашевский

Отстают:
Бакчарский
Кожевниковский
Тегульдетский
Парабельский
Шегарский
Зырянский

ПЕВНЕВУ:

— С начала зимовки наш 
район задолжал государст
ву около тысячи тонн моло
ка. Если учесть, что у нас 
десять тысяч коров, то долг 
вроде небольшой. Но с вы
полнением полугодового 
плана обстановка сложная. 
Он под явной угрозой сры
ва. Но меры мы, конечно, 
принимаем.
_  .К чести наших земледель
цев, они завершили сев 
зерновых и зернобобовых,

можно сказать, в оптималь
ные сроки. Сейчас усиленно 
ведут сев культур на зеле
ный конвейер. Это ,и рапс, и 
озимая рожь. Расчет таков, 
чтобы давать скоту зеленый 
корм вплоть до глубокой 
осени.

Сейчас суточная продук
тивность молочного стада 
еще несколько отстает от 
прошлогодней. Надеюсь, что 
в ближайшие дни выйдем

на «уровень». Скот весь на 
пастбищах. Особо следим 
сейчас за работой пастухов, 
от которых во . многом, 
зависит с е г о д н я ш н е е  
молоко. И прибавка уже ко
пится. Провели мы и район
ный слет животноводов На 
нем намечен такой рубеж 
— получить за летний паст
бищный период по 1.150 ки
лограммов молока от коро
вы. Коллективы ферм, со
ревнуясь за успешное вы
полнение этой задачи,^ за
ключили между собой до
говоры и трудовые соглаше
ния на соперничество. Ду
маю, что это соревнование 
будет эффективным.

Активизировали мы и за
купки молока в личных

подсобных хозяйствах. Все 
их резервы приводим в дей
ствие. Только за счет этого 
намерены закупить около 
300 тонн молока. Работа эта 
нынче . идет гораздо интен
сивнее, чем в прошлом го
ду. Ну, а животноводы сов
хозов борются не только за 
повышение продуктивности 
общественного стада, но и 
за увеличение товарности 
молока.

Мы понимаем, что нель
зя идти к предстоящим от
четам и выборам в партий
ных организациях, тем бо
лее к XXVII съезду КПСС 
с долгами. Отставание во 
что бы то ни стало надо 
ликвидировать. На это сей
час направлены главные 
усилия всех коммунистов, 
всех тружеников района И 
мы этой цели достигнем. 
Такова наша позиция.

ренный прирост продуктивности молочного стада 

(плюс 27 килограммов). И за май он, опять-таки 

единственный, добился прибавки в надоях по срав

нению с прошлым годом. И в эти дни она сохраня

ется (0 ,4  килограмма в сутки).

Каким образом это достигнуто?

У лидеров

Диалектика роста
Наконец-то пришло^ лето и 

в этот северный край. Неж
ные листочки облепили вет
ви берез. На лугах вовсю 
пошла в рост молодая тра
ва. Буренкам стало жарко в 
коровниках. Доярки Молча
новской фермы прохода не 
дают директору совхоза 
Ф. Ф. Моисееву вопросом: 
«Когда же в летние лаге
ря?». «Завтра, с утра», — 
отвечал Моисеев.

На пастбища переводился 
последний дойный гурт сов
хоза. Доярка В. М. Горская 
облегченно- вздохнула:

- — -Все, кажется, позади
тревожная зима. Теперь за 
летнее молоко будем бо
роться.

Сама Валентина Михай
ловна за прошедшую зимов
ку надоила 2.200 килограм
мов молока на фуражную 
корову. Ее успех типичен 
для всего района. За пять 
месяцев нынешнего года 
молочная продуктивность на 
Молчановской ферме воз
росла на 130 килограммов 
по сравнению с прошлогод
ним результатом. По пред
варительным подсчетам, 
только совхоз «Молчанов
ский» продаст государству 
сверх полугодового плана 
250 тонн молока. А район— 
400 тонн. Оказывается, мож
но успешно работать и в 
трудных погодных услови
ях.

— Не знаю, как на дру- 
' гих фермах, но мы и в 50-
градусные морозы трудились 
как обычно. Строго три ра
за в день доили коров, 
Просто нужна ответствен
ность, тогда будет большое 
молоко, а значит, честь и 
хвала, — считает Горская.

— Валентина Михайловна, 
но ведь трехразовое доение 
коров почти не оставляет 
доярке времени для дома, 
для семьи...

— Конечно, трудно управ
ляться и тут, и там. Но ведь 
домашние хлопоты — __это 
мое личное дело, а работа 
на ферме — государственное.

После разговора с Горской 
я спросил директора совхо
за, много ли в хозяйстве 
доярок, которые так же мо
гут сказать о своем деле. 
Федор Федорович подумал и 
ответил:

— Почти половина. На 
Молчановской ферме и Со
коловском комплексе все 
доярки такие.

Виктору Сергеевичу Сай- 
накову, машинисту Соко
ловского кормоцеха, тоже 
кажется, что ничего особен
ного ни он, ни его товари
щи в зимовку не совершили.

— Даже несколько раз 
опаздывали с кормлением 
коров. Оборудование от 
льда отдалбливали, — гово
рит Сайнаков.

Однако Виктор Сергеевич 
и словом не обмолвился о 
том, что ни разу за всю зи
мовку кормоцех не вышел 
из строя и что коллектив, 
который он возглавляет, при
знавался чуть ли не каж
дый месяц победителем в 
областном социалистическом 
соревновании.

Главный зоотехник Молча- 
новского районного управле
ния сельского хозяйства 
А. И. Лазуткин видит ос
новную причину подъема 
продуктивности дойного ста
да в улучшении работы эоо- 
ветспециалистов:

— Нам удалось сдвинуть 
массовый растел коров пре
имущественно на четвертый 
квартал прошлого года и на 
первый квартал нынешнего. 
За январь — май по району 
получили от ста коров на 
три теленка больше, чем в 
прошлом году. А в совхозе 
«.Молчановский» — на семь 
телят больше.

Пожалуй, такому положе
нию дел с физиологией дой

ного стада, как на Соколов
ском молочнотоварном ком
плексе, позавидует любой 
зоотехник. Равномерный 
круглогодичный растел ко
ров. Сервис-период живот
ных здесь длится не более 
50 дней. За прошлый год 
получили от 41 коровы по 
два теленка.

На экране физиологиче
ского состояния дойного ста
да, который занимает всю 
стену в кабинете зоотехни
ка, разноцветные бирки раз
мещены почти в одинако
вом количестве. Число дой
ных коров находится в стро
гой пропорции с числом но
вотельных и тех, которые 
своевременно пошли в за
пуск. Мало только оранже
вых бирок (они означают 
преждевременно запущенных 
животных).

Зоотехником комплекса 
Т. П. Ефременко ведется не 
только учет дойного стада, 
но и молодняка. На каждо
го теленка буквально с ро
ждения заводится специаль
ная карточка-родословная.

За 1984 год соколовские 
животноводы надоили на 
фуражную корову 3.135 ки
лограммов молока. Для 
сравнения: в первый год 
одиннадцатой пятилетки мо
лочная продуктивность со
ставила на комплексе 2.781 
килограмм.

— Но дальше расти с та
кими кормами, которые за
готавливают наши полево
ды, будет очень трудно, — 
полагает Татьяна Павловна 
Ефременко. — Уже кото
рый год подряд мы имеем 
неклассный силос. Не лучше 
сено и сенаж. Беда в том. 
что подрядные звенья зем
ледельцев заинтересованы 
лишь в выполнении задания 
по количеству заготавли
ваемых ими кормов. А ка
чество сена, сенажа, силоса 
(т. е. как их поедают жи
вотные) механизаторов мало 
волнует. Нужна чековая 
система взаиморасчетов с 
полеводами. Только так мы 
сможем влиять на них.

С зоотехником отделения 
солидарна и главный эконо
мист совхоза Е. Я. Гайду
ченко. Елена Яковлевна го
товится к внедрению такого 
новшества. Делает расчеты, 
убеждает скептиков. Ее мне
ние: бригадный подряд и че
ковая система взаиморасче
тов — вещи неразделимые. 
А еще у Гайдученко мечта 
— чтобы все специалисты 
работали тоже на коллектив
ном подряде, в том числе и 
директор совхоза. Заработок 
специалиста, она считает, 
необходимо разделить на две 
части, и выплачивать 50 
процентов за .продукцию, а 
остальное — за отношение к 
труду.

На Соколовском комплек
се прочно прижилась поточ
но-цеховая технология про
изводства молока. Специа
листы наводят «мосты» и 
для внедрения двухсменной 
работы животноводов. В по
рядке эксперимента- решено 
опробовать двухсменку пока 
в одном звене доярок, а уже 
потом, если дело пойдет на 

лад, распространить опыт на 
весь комплекс.

.Недавно директор совхоза 
съездил на несколько дней в 
совхоз «Назаровский» Крас
ноярского края. Свое впе
чатление он выразил в двух 
словах: «Просто и надежно». 
А затем добавил: «Будем 
стремиться к этому».

Неуспокоенность, стремле
ние к поиоку лучшего, опти
мального — вот что отлича
ет передовиков соревнова
ния. Ведь всякое движение 
вперед невозможно без по
иска.

Д. БАРЧУК, 
наш корр.

М олчанонский ранон.

ЛАУРЕАТЫ ПРЕМИИ 
ИМЕНИ ЗНАТНЫХ ЛЮДЕЙ СЕЛА

На Кузовлевском тепличном комбинате Галина Бори
совна Косачева работает чуть ли не с первого дня обра
зования этого гигантского овощеводческого предприятия. 
Трудилась тепличницей еще в совхозе «Томич». Выращи
вала овощи в (открытом грунте. После окончания Томско
го сельскохозяйственного техникума Косачева работает 
агрономом. Она—помощник бригадира цеха |№ 7. В этом 
блоке выращивают огурцы и томаты.

Галину Борисовну отличает огромная любовь к земле, 
к сельскохозяйственному труду. Она — добрый, отзывчи
вый товарищ. Коммунист Косачева — секретарь первич
ной партийной организации цеха, член парткома совхоза 
«Кузовлевский».

За добросовестный, творческий труд Г. Б. Косачева 
награждена премией имени заслуженного агронома 
РСФСР В. С. Пилипченко. Фото Е, Лисицына.

--------------------------------------------------- В экстремальных условиях

О б и т а е м ы й  о с т р о в
Весеннее половодье натворило нынче множество бед. 

В ряде северных хозяйств оказались затопленными паш
ня, летние дойки и пастбища. Вот уже два месяца отре
зан от «большой» земли совхоз «Приобский» Кривошеин- 
ского района. Но и в этих наитруднейших условиях ра
бота продолжается. Особый смысл приобретает соревно
вание животноводов, которые, несмотря ни на что, 
наращивали производство продукции.

Беда обрушилась внезап
но. Одна только ночь, и 
единственная дорога в Ни
кольское оказалась под во
дой. Холодный апрельский 
ветер погнал тяжелые вол
ны там, где еще накануне 
бежали по дорожному по
лотну машины. В зоне за
топления оказалась часть 
траншей с силосом. Вода 
подступила к крыльцу кон
торы, окладам, животновод
ческим помещениям. Един
ственным средством пере
движения для жителей не
которых улиц в Никольском 
и Карнаухове стала лодка.

Нужно было принимать 
срочные меры по борьбе со 
стихией. Не сговариваясь, 
собрались в совхозной кон
торе руководители служб и 
специалисты, члены партий
ного, профсоюзного и ком
сомольского комитетов, пред
ставители сельского Совета. 
Наводнения для никольцев 
не в новость, случались они 
и раньше, только в иных 
размерах.

Забот прибавилось вдвое; 
и то надо, и это. А сколько 
еще непредвиденных? В 
этих условиях умелыми ор
ганизаторами и отзывчивы
ми людьми проявили - себя 
управляющие Никольским и 
Карн аух овс к им отделениями
С. Г. Королев и Н. И. Еыш- 
курец, бригадир животно
водства Т. И. Рудницкая, за
ведующий гаражом В. П. 
Штыкин. Постоянно держал 
наготове технику бригадир 
тракторной бригады А. Н. 
Харин. Диспетчерская служ
ба, возглавляемая И. И. Под- 
гайским, обеспечила надеж
ную оперативную связь с 
районом. Мь: не остались 
один на один с трудностя
ми. Районный комитет пар
тии, райисполком, управле
ние сельского хозяйства 
оказали большую помощь в 
организации нормальной ра
боты и жизни в отрезанных 
водой селах. В числе пер
вых позвонил начальник 
Томского речного порта П. Т. 
Драчев и предложил по

мощь в доставке кормов 
Нам был выделен большой 
паром и другие плавсредст
ва.

С пониманием отнеслись 
к нам в совхозе «Кривоше- 
инский», предоставив для 
скота силос. Кормовой кон
вейер действовал безотказно. 
Силос доставлялся машина
ми на кривошеинскую при
стань, а оттуда, паромом, — 
в Никольское и Карнаухово. 
Разве могли при такой все
сторонней поддержке плохо 
работать животноводы? Ко
нечно, им приходилось труд
но. Но совет бригады Ни- 
Вольской фермы постановил, 
никакой расхлябанности, ра
ботать столько, сколько нуж
но. Звеньевые А. И. Ширин- 
кина, Л. А. Жданова, Т. М. 
Чернова, С. И. Гаврикова 
проявили настоящее муже
ство. Каждый вторник на 
заседании совета фермы 
подводились итоги социали
стического соревнования, оп
ределялся вклад каждого 
работника. Сутками не ухо
дил с фермы главный зоо
техник В. В. Шеремет. Не
имоверно тяжело было лю
дям, но они не только не 
допустили спада, но и обес
печили рост продуктивности 
животных по сравнению с 
этим же периодом прошло
го* года. И в апреле, и в мае

Ритмичная работа — ре
зультат наведения дисцип
лины и порядка на произ
водстве. За первые пять 
месяцев не было: ни одного 
дорожно-транспортного про
исшествия, на 40 процентов 
снизились по объединению 
нарушения транспортной 
дисциплины. Все это гово
рит о возросшей сознатель
ности водительского соста
ва.

Последнее время больше 
внимания уделяется орга
низации социалистического 
соревнования. Его итоги 
подводятся раз в квартал. 
Но и до этого срока мы 
примерно знаем о том, кто 
нынче идет впереди. Ра
ботаем бок о бок с другими 
бригадами и. конечно же.

Крепить дисциплину труда

Зависит от каждого
Шоферское дело непро

стое. Дальние поездки, ра
бота в отрыве от дома, се
мьи.. И вот тут, очень важны 
<:а медисциплина. ответст-
венность. Без них ни доброй 
работы, ни высоких резуль
татов. Этой зимой мы вози
ли в Могочино известь для 
известкования полей. Пого
да была тяжелейшая, но 
бригада водителей Н. А. Бу

бнова справилась с постав
ленной задачей — 1.000 тонн 
удобрений была доставлена 
мелиораторам в срок. Про

сто здорово поработали
Александр Кульменев,
Алексей Гаврилов и Алек
сандр Патрушев. Наш кол
лектив план первого квар
тала по тснно-киламетрам 
выполнил на 156 процентов. 
В результате вышли в объе
динении «Томекмелисстрой- 
траНс» на третье место в со
ревновании бригад. И в по
следующие месяцы работа
ли высокопроизводительно. 
Майское задание, например, 
выполнили на 150 процен
тов.

С У М Е Й  П О С Т И Ч Ь  С Е Б Я
Как организовано соревнование животноводов Каргасокского района

С чего начали
Не раз недоуменно пожи

мали плечами жители рай
она, знакомясь с положе
нием дел в животноводстве 
минувшей зимой. Предшест
вовавшая зимовке кормоза
готовительная камлания 
прошла на высоком уровне, 
вовлекла буквально всех 
тружеников района и дала 
прекрасные результаты. 
Каргасокцы имели такой 
запас кормов, каким не рас
полагали уже многие годы. 
Уверенность в успешной зи
мовке нашла отражение и 
в обязательствах коллекти
вов ферм, и в прогнозах 
специалистов.

Но с переводом скота на 
фермы начались необъясни
мые, на первый взгляд, сСои. 
Никак не удавалось ликвиди
ровать спад надоев, допущен
ный в этот период. Казалось 
бы, все делается: рационы бо
гаты е, доярки те же, техноло
гия содержания не измени
лась , а молока нет. Иногда 
продуктивность моров достига
ла показателей соответствую 
щего периода предыдущего го. 
да, но общая картина не ме
нялась.

В середине марта надои по 
району составляли 6,4 кило
грамма молока на корову в 
сутки . Это на килограмм мень
ше, чем доили за год до это
го. А отдельные хозяйства от
ставали на два и более кило
грамма, причем расход кор
мов на производство молока 
на 20 — 30 процентов превы
шал нормативный.

В такой обстановке нача
лась в районе подготовка к 
конкурсу ферм.

Конкурс ферм: 
цели и задачи

16 марта было принято по
становление о проведении с 
1 апреля по 1 июля конкур
са мелочных и мясных 
ферм.

Ставились задачи: достичь
наивысшей продуктивности 
ж ивотны х за счет высокой ор
ганизации тр уда , эф ф ектив
ного использования кормов и 
повышения качества продук
ции; создать предпосылки для 
устойчивого наращ ивания жи
вотноводческой продукции в 
летний период; качественно 
подготовить и организованно 
перевести енот на пастбищ а. 
Главная цель ионнурса—безус
ловное выполнение заданий и 
обязательств зимовки и года, 
коренное улучш ение организа. 
ции труда животноводов, по
вышение их трудовой и об
щественной активности , широ- 
ное внедрение передового 
опы та. Коннурс должен был 
оздоровить психологический 
климат на ф ерм ах, помочь лю
дям поверить в свои силы .

Для достижения постав
ленных целей предусматри
валось организовать дейст
венное социалистическое 
соревнование за конкрет
ные показатели на каждом 
этапе. ©ни непродолжи
тельны, что позволяет по
стоянно поддерживать
накал трудового соперниче
ства. За основу приняли ва
ловое производство .молока, 
а для мясных ферм: — ва
ловое производство мяса. За 
конкурс требуется произве
сти 2.230 тысяч килограм
мов мслока: в апреле — 700 
тысяч, в мае — 800 тысяч, 
в июне — 730 тысяч кило
граммов. Месячные задания 
разбивались на недельные— 
в апреле и мве, на декад
ные—в июне, в (связи с вклю
чением животноводов е  дви
жение «XXVII съезду КПСС 
—27 ударных декад». Разра
ботаны были за д ачи и по сов
хозам, фермам, определены 
м-еры морального и матери
ального поощрения за побе
ду на любом из этапов.

Важно, что и условия со

ревнования. н меры поощ 
рения, и задания разраба
тывались с большой тща
тельностью, были хорошо 
аргументированы и доведе
ны до работников ферм за
долго до начала конкурса. 
Людям давалась возмож
ность продумать свои даль
нейшие действия в соответ
ствии с требованиями, тща
тельно подсчитать возмож
ности, всесторонне подгото
виться к соревнованию.

И равнодушных 
не было

В это же время на базе 
Лозунтавской фермы совхо
за «Картасокский» прошел 
районный семинар, на ко
тором был изучен опыт 
коллектива передовой фер
мы, работающей на бригад
ном подряде. Интересный 
фак!т: соперники лозунгсв- 
цев по соревнованию — до
ярки Соснсвокой фермы, от
мечая хорошую организа
цию труда и порядок, по
критиковали хозяев за сли
шком скромные обязатель
ства на год, которые не от
ражают реальных возмож
ностей коллектива. Со сво
ей стороны сссновцы обя
зались зй конкурс получить 
от коровы по 920 -килограм
мов молока, что на 20 ки
лограммов больше ранее при
нятых годовых обязательств. 
Уже 4 апреля коллектив 
Лозунговекой фермы сооб
щил о пересмотре своих го
довых обязательств и обе
щал до 15 апреля выйти на 
прошлогодний уровень про
изводства молока и продук
тивности коров. Эти коллек
тивы и стали инициатора
ми районного соревнования

на первом этапе. (Лю про
ходило под девизом «За 700 
тысяч литров молока в ап
реле».

Развернувш ееся движение 
за максимальное увеличение 
производства молока (поддер
жали и ж ители района, имею
щие подсобные хозяйства. 
Ж ители сел Сосновсиого сель
ского Совета вы ступили с 
инициативой развернуть со
ревнование Советов за увели
чение закупок молока у  насе
ления и сами обязались про
дать  его за год 115 тонн. 
Эта инициатива нашла широ
кую  поддержку всех сельских 
Советов.

Уже в начале конкурса 
удалось стабилизировать по
ложение: снижение надоев 
превратилось, отдельные 
фермы начали их наращи
вать, Чтобы закрепить ус
пех, по .инициативе райкома 
партии были созданы три 
рабочие группы из числа 
руководителей и специалис
тов райсельхозуцравления, 
работников райкома пар
тии и общественности рай
она. В их задачу входил по
стоянный контроль за со
блюдением технологической 
и трудовой дисциплины, ра
ботой зооветшеццалистов на 
местах, помощь в решении 
отдельных организационных 
вопросов и оперативное рас
пространение передового 
опыта. Работой этих групп 
руководил первый секре
тарь райкома КПСС В. А. 
Луков. Члены групп отчи
тывались ежедневно, а де
журство на фермах было 
кругл осу точным.

Забегая вперед, следует от
м етить, что подобный си сте . 
матичесний и довольно ж е ст
кий контроль вызвал одобре
ние животноводов и дал очень 
хороший р езультат. Люди по
нимали, что это проявление 
повышенного внимания и ним, 
работающим на переднем крае

борьбы за выполнение Продо
вольственной программы. Та
кой контроль научил и сов
хо зн ы х специалистов по-ино
му относиться к своим обя
занностям . Но важно, чтобы он 
был постоянным, каждый при
езд на фермы имел конкрет
ную цель, носил наступатель
ный хар актер . Ослабление, ус
покоенность — «теперь само 
пойдет» — в очень короткий 
срои может свести на нет 
предыдущие уси лия. В этом 
все убедились в мае.

А  ̂ тогда совхоз «Павлов
ский» рапортовал о выпол
нении недельного задания 
за шесть дней. На 230 грам
мов сократилось по району 
отставание от прошлогодне
го периода. В середине ме
сяца район уже превзошел 
надои лрошлаго года на 400 
граммов. Первая цель этого 
этапа конкурса была до
стигнута досрочно!

Успех окрылил, соревно
вание набирало силы. Впер
вые за зимовку у постоян
ных лидеров его — ферм 
Сосновки и Лозунги — поя
вились соперники, делав
шие серьезные заявки на 
победу в апреле. Быстро на
ращивали надои на ферме 
«б-й километр», давно пре
высили продуктивность пре
дыдущего года доярки из 
Майского, Заметно улучши
лись дела у животноводов 
Среднего Васюгана, Павло
ва, Пашни. Но право надо
ить символический 700-ты- 
еячный литр все-таки сохра
нили за собой соснсвские и 
лсзуиговские животноводы.

Второй этап — борьба за 
800 тысяч литров в мае — 
разворачивался уже в иных 
условиях. Значительно из
менился психологический 
■настрой людей. Они повери
ли в свои силы, реальность

суточная продуктивность ко
ров превышала прошлогод
ний показатель на 200—400 
граммов.

Что можно сделать в 
чрезвычайной обстановке 
без дисциплины и порядка? 
Ничего! Только сплотившись, 
можно было ВЫСТОЯТЬ В 
борьбе со стихией. Поэтому- 
то, когда доярки Н. Мамон
това и Г. Ершова допустили 
прогулы, это было воспри
нято коллективом как ЧП. 
Решение животноводов было 
однозначным — уволить их 
с фермы. Осудил коллектив 
и поведение работников дет
ского сада О. Карелиной и 
Г. Евтушенко, которые, не
понятно чем руководству
ясь, закрыли детсад. Но 
это единичные срывы, в це
лом же коллектив показал 
себя в экстремальных усло
виях с лучшей стороны.

С переводом животных на 
пастбищное содержание мы 
связывали надежды на даль
нейшее увеличение произ
водства продукции. Но про
изошло непредвиденное — 
была отключена электро
энергия. В результате —- 
спад. Мы понимаем, что это 
явление временное, работ
ники ферм сделают все, 
чтобы восстановить потери. 
Однако лучше было бы, если 
бьв борьба со стихией не 
осложнялась дополнительны
ми трудностями, в основе 
которых чья-то нераспоряди
тельность. ..

В. БОБРОВ,
директор совхоза «При
обский» Кривошеинского 

района.
(Принято по телефону).

видим, как у них идут де
ла. Для наших ребят слу
жит примером работа води
телей из бригады В. Н. Неу- 
покоева, которые не только 
добиваются высокой произ
водительности, но показы
вают, как не на славах, а 
на деле должны относиться 
люди к выполнению своих 
обязанностей.

План первого квартала 
объединением по грузопе
ревозкам был выполнен на 
133 процента, сейчас кол
лектив предприятия делает 
все для того, чтобы успешно 
справиться и с полугодовым 
заданием по всем основным 
показателям.

В. ДОРОЩУК, 
водитель объединения 
«Томскмелиоетройтранс».

заданий. С учетом этого, а 
также физиологии стада и 
намечался более высокий 
рубеж. И он достигнут, но 
со значительно большими 
трудностями, чем апрель
ский.

А причины этого — успоко. 
енность. В середине мая рост 
надоев прекратился, а затем 
они начали постепенно сни
ж аться . От руководителей хо
зяйств не раз приходилось 
слы ш ать : «Как-нибудь воспол
ним, ведь в апреле же было 
не легче. И задел есть , так  
что волноваться нечего».

Такое отношение и делу 
очень быстро передалось до
яркам , скотникам . Наблюда
лись случаи самовольного пе
рехода на двукратное доение, 
наруш ался распорядок, дня. В 
результате за две недели бы 
ло потеряно все, что с таким 
трудом завоевывалось полтора 
месяца.

Чтобы рапортовать о вы
полнений двухмесячной
программы конкурса, при
шлось, что называется, по 
сусекам окрести. А майское 
задание выполнил только 
один совхоз—.«(Павловский» 
Двум фермам его — Пашен- 
ской и Сосновокой — было 
предоставлено право надо
ить 800-тысячный литр мо
лока.

Новый — третий этап — 
июнь, нс:вые условия. За 
месяц, даже более трудный 
для северян, чем май, надо 
надоить 730 .тысяч кило
граммов молока. Причем 
уже сегодня ясно, что пере
вод скота на пастбище со
стоится не раньше послед
ней декады месяца и ника
ких запасов нет. По опера
тивным сведениям можно 
судить о том, что в коллек
тивах понимают серьез
ность момента и пока рабо
тают в пределах запланиро
ванного. Реальные возмож
ности стать победителем 
третьего этапа имеют мно
гие фермы, но реализуют их 
там, где выше дисциплина, 
где борются за каждый 
грамм молока, где волнение 
за выполнение данного сло
ва зависит не от вчерашних 
успехов, а от завтрашних 
задач.

Г. БОГДАНОВ, 
наш нецгт. корр.

Карги соке геи и. район..
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КОРЕННОЙ ВОПРОС ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ ПАРТИИ
(Окончание.

Начало на 1-й стр).
Задача особой важности— 

наладить массовое изготов
ление техники новых поко
лений, способной дать мно
гократное повышение про- 
ивводительности труда;, от
крыть .путь к автоматиза
ции всех стадий производ
ственного процесса. Важно 
перейти на комплектную по
ставку оборудования, широ
ко организовать фирмен
ный ремонт и обслужива
ние техники.

Катализатор прогресса — 
микроэлектроника, вычисли
тельная техника и приборо
строение, вся индустрия ин
форматики. Они требуют 
ускоренного развития. Ко
нечно, .многое зависит не 
только от наращивания вы
пуска ЭВМ, но и от умелого 
использования их в народ
ном хозяйстве. На этот счет 
у нас приняты крупные ре
шения, и надо строго кон
тролировать их выполне
ние.

Словом, задача подъема 
советского машиностроения 
— это магистральное на
правление нашего разви
тия, и его надо твердо вы
держивать сейчас и в буду
щем.

С позиций ускорения на-, 
учно-технического прогрес
са следует оценить и поло
жение дел в капитальном 
строительстве, эта проблема 
не сходит с повестки дня на 
протяжении многих лет, но 
кардинального улучшения 
здесь пока не произошло. 
Это во многом сводит на 
нет наши усилия в области 
научно - технического про
гресса.

Часто уже в проектах за- 
.геладываютая неэффектив
ные технологические реше
ния. Из-за этого ежегодно 
немалая их часть возвра
щается на переработку. 
Продолжается распыление 
капитальных вложений, не
имоверно затягиваются сро
ки строительства, в резуль
тате чего даже лучшие про
екты безнадежно стареют. 
Так больше мы не .можем 
вести строительство. Надо 
навести порядок в планиро
вании и проектировании 
строительства, обеспечить 
концентрацию капитальных 
вложений,. соблюдение нор
мативных сроков сооруже
ния объектов, превратить 
строительное производство 
в единый индустриальный 
процесс.

Эффективность народного 
хозяйства, темпы нашего 
роста во многом зависят от 
структуры и качества мате
риалов. Мы в этом деле 
пока уступаем современным, 
требованиям. Известно, на
пример, что мы больше 
всех производим стали, а 
металла у нас хронически 
не хватает. Главные при
чины — недостаточное каче
ство, ограниченный сорта
мент, да и расточительное 
использование. Доля пласт
масс, < керамики и других 
прогрессивных неметалли
ческих материалов в их 
общем объеме пока еще 
невелика. В мире нараста
ет настоящий бум малотон
нажной химии, производст
ва чистых и сверхчистых 
материалов, во многом оп
ределяющих уровень совре
менной техники. Поэтому 
нужно удвоить, утроить 
усилия, чтобы не допустить 
отставание.

На нынешнем этапе раз
вития экономики обостри
лись проблемы производст
венной инфраструктуры. От
ставание транспорта, связи, 
материально - технического 
снабжения и других отрас
лей приводит к большим 
потерям. Нужно изыскать 
дополнительные возможно
сти, чтобы решить эту ост
рую народнохозяйственную 
проблему.

Задачи научно - техниче
ского прогресса, сказал да
лее докладчик, требуют от 
нас нового подхода ко всей 
нашей внешнеэкономиче
ской деятельности. Внешне
торговый оборот страны до
стиг немалого объема — 
140 миллиардов рублей, но 
темпы его роста можно и 
нужно ускорить, а главное 
— придать и экспорту, и 
импорту более прогрессив
ный характер.

Экспорт машин и оборудо
вания в последние годы ра
стет медленно. Причин 
здесь несколько; и низкая 
конкурентоспособность .мно
гих из них, и недостаточ
ная заинтересованность
промышленных предприя
тий в работе на экспорт. 
Мириться с этим дальше 
нельзя. В импортной поли
тике следует эффективнее 
использовать возможности 
»ззаи м овьС’одного междуна
родною разделения труда. В 
первую очередь это, ко
нечно, касается наших свя
зей со странами СЭВ.

В докладе был остро по
ставлен вопрос о необходи
мости наведения порядка в 
использовании импортного 
оборудования. В качестве 
примера ■ бесхозяйственного 
отношения к нему говори
лось о работе Миннефте- 
химпрома СССР. Министр 
В. С. Федоров неоднократно 
давал заверения, что устра
нит недостатки. Но, как 
видно, слово свое не дер
жит. ЦК КПСС поручил об
стоятельно .разобраться ,в 
этом деле и доложить По
литбюро.

Осуществление новой тех
нической реконструкции на
родного хозяйства потребует 
огромных капитальных вло
жений.

Где их взять? Принципи
альный ответ таков; наме
чаемые меры по ускорению 
научно - технического про
гресса должны сами себя 
окупить. Они для того и 
проводятся, чтобы поднять 
производительность труда, а 
значит, ускорить и рост на
ционального дохода. Но для 
этого потребуется опреде
ленное время, а средства 
нужны немедленно. И здесь 
не обойтись без маневра ре
сурсами, концентрации их 
на ключевых направлениях.

Первоочередная задача — 
мобилизация организацион
ных, экономических, соци
альных факторов, наведение 
порядка во всем, улучшение 
.'организации производства, 
чтобы обеспечить лучшее 
использование того, чем ра
сполагает страна. В каждом 
объединении и предприятии, 
на каждом производствен
ном участке нужно опреде
лить те звенья, где с мини
мальными затратами, а то 
и вовсе без .них можно по
лучить наибольший эффект. 
В сознании каждого совет
ского человека должно глу
боко отложиться понимание 
того, что режим экономии—

путь к нашему богатству, 
поистине задача всех задач. 
Это дело всей партии, все
го народа.

За последние годы, ска
зал докладчик, произошел 
некоторый сдвиг к повыше
нию качества продукции, 
которое является самым 
точным и обобщающим по
казателем научно-техниче
ского прогресса, культуры и 
дисциплины труда. Однако 
надо признать, что качест
во, технико-экономический 
уровень изделий остается 
одним из уязвимых мест 
экономики, источником мно
гих трудностей и проблем. 
Все это наносит серьезный 
социально - экономический 
и морально - политический 
ущерб. И совершенно недо
пустимо, когда вновь созда
ваемая техника уже на 
стадии конструирования 
оказывается морально ус
таревшей, уступает лучшим 
показателям по надежности, 
ресурсу работь! и экономич
ности. Даже продукция, от
несенная к высшей катего
рии, по своим параметрам 
иногда не выдерживает 
сравнения с лучшими миро
выми образцами. Надо стро
же соблюдать требования о 
присвоении государственно
го Знака качества. Качест
во продукции должно быть 
предметом не только про
фессиональной, но и на
циональной гордости.

Конечно, проблему каче
ства одним махам не ре
шишь. Но в этой работе не 
может быть оправдания для 
каких-либо затяжек. От нее 
никто не имеет права оста
ваться в стороне — ни од
но предприятие, ни один 
конструктор;, технолог или 
ученый, ни один рабочий 
или колхозник, словом, ни 
один честный труженик. 
Партия будет активно под
держивать борьбу за честь 
советской марки и будет 
строго спрашивать с тех, 
кто занимает пассивную по
зицию, тормозит решение 
столь острой проблемы.

Передовая линия борьбы 
за ускорение научно-техни
ческого прогресса, отметил 
докладчик, пролегает через 
науку. Успехи советских 
ученых в различных сфе
рах знаний и технического 
прогресса общепризнаны. 
Можно гордиться достиже
ниями в исследованиях кос
моса, математики и меха
ники, термоядерного синте
за, квантовой электроники, 
в ряде областей биологии. 
Почти по каждому научно- 
техническому направлению 
есть многообещающие раз
работки.

Вместе с тем на задачи 
науки мы должны смотреть 
сквозь призму требований 
времени — требований ре
шительного поворота ее к 
нуждам общественного про
изводства, а производства — 
к науке. С этих позиций 
должны быть проанализиро
ваны: и укреплены все
звенья цепи, соединяющие 
науку, технику и производ
ство.

Приоритетное значение 
нужно придать развитию 
фундаментальной науки. 
'Именно ока выступает в 
качестве генератора идей, 
открывает прорывы в но
вые области, дает выходы 
на новый уровень эффекти
вности. Здесь надо поднять 
роль Академии наук СССР.

Нужно круто повернуть 
академические институты в 
сторону расширения иссле
дований, имеющих техниче
скую направленность, по
высить их роль и ответст
венность за создание теоре
тических основ принципи
ально новых видов техники 
и технологии. Важным ре
зервом является вузовская 
наука, возможности которой 
используются пока не пол
ностью. Между тем, по име
ющимся оценкам, вузы мо- 
гут увеличить объем науч
но - исследовательских ра> 
бот в 2—2,5 раза.

Большие претензии и тре
бования . должны быть 
предъявлены к отраслевой 
науке. В подчинении про
мышленных министерств 
сотни научно - исследова
тельских учреждений, про- 
ектно - технологических и 
конструкторских организа
ций. Многие из них оторва
ны от производства, не на
целены на достижение вы
соких народнохозяйствен
ных результатов. Минхим- 
пром, например, буквально 
оброс множеством различ
ных научных учреждений и 
опытных производств. Од
нако именно в Этой отрасли 
выявились крупные недо
статки в разработке новых 
материалов и технологий. В 
докладе приведены конкрет
ные примеры плохой рабо
ты некоторых отраслевых 
институтов.

Предстоит совершенство
вать организационно - эко
номические формы интегра
ции науки, техники и про
изводства. Весьма эффек
тивно, например, создание 
комплексных межотрасле
вых научно - технических 
центров в составе Академии 
наук СССР по опыту Ин
ститута электросварки име
ни Е. О. Патана и других 
научных учреждений.

В целях преодоления ото
рванности институтов и про- 

. ектно - конструкторских ор
ганизаций от 'производства 
следовало бы уже сейчас 
многие из них включить в 
состав объединений, и пред
приятий, усилив тем самым 
заводской сектор науки. 
Очень важно придать новый 
импульс всей работе по раз
витию сети крупных науч
но - производственных объ
единений, которые должны 
стать подлинными форпо
стами научно - техническо
го прогресса, как стали ими 
НПО «Криогенмаш», «Свет
лана» и многие другие.

Уделяя первостепенное 
внимание укреплению круп
ных научно - технических 
организаций, одновременно 
надо активно поддерживать 
работу изобретателей и ра
ционализаторов, найти фор
мы отбора значимых техни
ческих предложений и обе
спечить их скорейшее внед
рение.

Предстоит многое сде
лать, чтобы научно - техни
ческие заделы скорее дали 
(весомый народнохозяйст
венный результат, ЦК КПСС 
и Советское правительство 
рассчитывают, Что ученые 
страны, вся научно - техни
ческая интеллигенция близ
ко к сердцу воспримут те 
задачи, которые выдвигает 
партия, не пожалеют сил 
для ускорения научно-тех
нического прогресса.

Жизнь требует глубокой 
Перестройки планирования

и управления, всего хозяй
ственного механизма. Глав
ное .направление перестрой
ки хозяйственного управле
ния нам в принципе ясно. 
Оно — в более глубоком и 
всестороннем использовании 
Преимуществ социалистиче
ского хозяйства. Мы долж
ны идти по линии дальней
шего укрепления и разви
тия демократического цент
рализма. Повышение эф
фективности централизован
ного начала в управлении и 
планировании, (расширение 
самостоятельности и ответ
ственности предприятий, 
активное использование бо
лее гибких форм и методов 
руководства, хозрасчета и 
товарно - денежных отно
шений, широкое развитие 
инициативы масс — вот в 
чем 'принципиальная суть 
перестройки.

Надо сделать экономику 
максимально восприимчи
вой к научно-техническому 
прогрессу, обеспечить жиз
ненную заинтересованность 
в этом всех звеньев народ
ного хозяйства. Над реше
нием . этих проблем активно 
работают партийные и хо
зяйственные органы. Все 
новые отрасли включаются 
в крупномасштабный эконо
мический эксперимент. Но 
от него надо переходить к 
созданию целостной систе
мы хозяйствования и уп
равления.

Начинать надо с верхних 
эшелонов. Предстоит на де
ле реализовать ленинскую 
идею о превращении Гос
плана в научно - экономи
ческий орган, сосредоточи
вающий крупных ученых и 
ведущих специалистов. .Ве
дущее место в планах дол
жны занять качественные 
показатели, отражающие 
эффективность использова
ния ресурсов, масштабы об
новления продукции, рост 
■производительности труда 
на основе научно-техниче
ского прогресса.

В- ЦК КПСС поступает 
много предложений о месте 
и роли ГКНТ. Речь идет о 
том, чтобы возложить на не
го ответственность по осу
ществлению контроля за 
научно - техническим уров
нем отраслей,® соответствием 
производства лучшим дости
жениям, формированием се
ти НИИ и проектных орга
низаций, координацией на
учно - технической деятель
ности в стране.

Основные резервы в до
стижении высшей эффекти
вности лежат на стыках от
раслей. Надеяться, что Гос
план сможет проработать 
все цепочки межотраслевых 
взаимосвязей и выбрать оп
тимальный вариант, — зна
чит, поддаться иллюзии. Не 
под силу это и .министерст
вам. Все это ставит в пове
стку дня вопрос о создании 
органов управления круп
ными народнохозяйствен
ными комплексами. В но
вых условиях должны из
мениться роль и функции 
(министерств. Они смогут 
максимально сосредоточить 
внимание на перспективном 
планировании, широкомас
штабном использовании нов
шеств для повышения тех
нического уровня производ
ства и продукции. Нужно 
существенно сократить в от
раслях управленческий ап
парат, упразднить его лиш
ние звенья.

Многое предстоит сделать

по совершенствованию1
структуры органов респуб
ликанского управления, где 
число министерств и ве
домств слишком велико и 
продолжает расти. Здесь 
еще больше, чем на союз
ном уровне, назрела проб
лема интеграции и концент
рации управления.

В целях ускорения науч
но - технического прогресса 
должна ’ быть поднята роль 
основного производственно
го звена — объединений и 
предприятий, куда нужно 
перенести центр тяжести 
всей оперативно-хозяйствен
ной работы, подчинив их, 
как правило, напрямую (ми
нистерствам. Предстоящая 
работа — это не «латание 
дыр», не простое соединение 
или дробление организаций, 
пересаживание работников 
из кресла в кресло. Решать 
■вопросы совершенствования 
организационной структуры 
надо смело, обоснованно, а 
главное — комплексно, и 
только комплексно — от вы
сших до низовых звеньев, 
как по вертикали, так и по 
горизонтали.

Перестройку организаци
онной .структуры .управле
ния необходимо органиче
ски увязать с усилением 
хозрасчета. экономических 
рычагов и стимулов. Нам 
нужен (механизм, реально 
обеспечивающий преимуще
ства трудовым коллекти
вам, добивающимся успе
хов в (ускорении научно- 
технического прогресса. Нам 
нужен механизм, который 
делал бы выпуск устарев
шей и неэффективной про
дукции невыгодным. В этих 
целях требуется прежде 
него принять меры, усили
вающие воздействие потре
бителя на технический уро
вень и качество продукции. 
Следует коренным образом 
усовершенствовать ценооб
разование с тем, чтобы оно 
способствовало успешной 
реализации экономической 
политики, быстрейшему
внедрению всего нового, пе
редового.

Надо на деле перевести 
объединения и предприятия 
на полный хозрасчет, резко 
сократить число централизо
ванно устанавливаемых
плановых заданий. Извест
но, что нередки факты, ког
да министерства и далее 
ВПО произвольно включают 
в .планы многие ненужные 
показатели. Пора навести 
здесь законодательный по
рядок. Деятельность пред
приятий все в большей мере 
должна регулироваться эко
номическими нормативами

Объединениям и пред
приятиям следует дать воз
можность самим зарабаты
вать средства, необходимые 
для повышения техническо
го уровня производства и 
качества продукции, соци
ального развития, и само
стоятельно ими распоря
жаться, широко пользовать
ся кредитом. Очень важно 
установить тесную ■ зависи
мость между результатами 
работы коллективов и опла
той труда. Здесь должна 
быть прямая связь. Важно 
смелее идти на распростра
нение принципов коллектив
ного подряда на деятель
ность объединений и пред
приятий, активное создание 
укрупненных комплексных 
хозрасчетных бригад.

Необходимо устранить все 
отжившее, чтобы в полную

силу заработал, так ска
зать, «противозатратный хо
зяйственный механизм», ко
торый буквально бил бы по 
рукам нерадивых хозяйст
венников, любителей вы
рвать у государства поболь
ше ресурсов и капиталовло
жений, а дать обществу по
меньше.

Цловом., предстоит очень 
серьезная работа над со
вершенствованием системы 
управления и хозяйствова
ния. Мы не можем откла
дывать сроки проведения 
этой работы, ибо, не создав 
.новый экономические. и 
организационные условия, 
нельзя по-настоящему уско
рить научно - технический 
прогресс.

Эта масштабная задача 
вызывает необходимость 
глубоких изменений в пар
тийной работе. Работа эта, 
сказал М. С. Горбачев, име
ет дело с решающим факто
ром всех перемен — челове
ческим. Отсюда ее главная 
установка сегодня — осу
ществить всеми (мерами пе
релом в умах и (настроени
ях кадров сверху донизу, 
сконцентрировав их внима
ние на самом важном — 
научно - техническом прог
рессе. Требовательность и 
еще раз требовательность — 
вот главное, что диктует нам, 
(коммунистам, сложившаяся 
ситуация. Экзамен жизнью 
— самый суровый и бес
компромиссный. Его сегодня 
держит партия и все кадры.

Речь идет о долговремен
ной политической линии, и 
ни одна из проблем, кото
рую мы обязаны решить се
годня, не может быть отло
жена на завтра. Необходимо 
повысить т р е б о в а т е л ь 
ность к нашим экономиче
ским, хозяйственным кад
рам. Нельзя медлить, нель
зя выжидать, ибо времени 
на раскачку не осталось, 
оно’ исчерпано прошлым. 
Нужно двигаться только 
вперед, набирая скорость.

Ускорение научно-техни
ческого прогресса требует 
кардинального изменения 
ситуации, сложившейся . с 
инженерно - техническими 
и научными кадрами. Сле
дует продумать меры по 
повышению общественного 
признания научного и ин
женерного труда, усилению 
в нем творческих начал, 
стимулировать качественное 
выполнение работ с мень
шей численностью и на этой 
основе повышать уровень 
их оплаты. Нам надо уси
лить партийное влияние на 
весь ход научно-техническо
го прогресса, укреплять пар
тийную прослойку на его 
решающих участках. Осо
бую актуальность приобре
тает систематическая работа 
по подготовке и переподго
товке кадров, прежде всего 
по. новым специальностям, 
рождаемым техническим 
прогрессом.

Причины многих недо
статков и просчетов кроют
ся и в том, что партийные 
комитеты министерств кое- 
где ослабили политическую 
остроту в восприятии и ре
шении наиважнейших со
циально - экономии е с к и х 
вопросов, устранились от 
контроля, правом которого 
они наделены Уставом 
КПСС. Такой подход не от
вечает современным требо
ваниям. социально - эконо
мического развития страны.

Обширное .поле деятель
ности — конкретное и от

ветственное — открывается и 
перед идеологической, про
пагандистской работой. Лю
дям надо помочь убедиться, 
что ускорение научно-техни
ческого прогресса — это 
жизненно в а ж н о е  де
ло, которое отвечает 
и н г е р  е с а м всех, поз
воляет каждому широко ра
скрыть свои способности и 
талант. Мы рассчитываем 
на высокую творческую ак
тивность и (мастерство на
шего рабочего класса, кре
стьянства, интеллигенции, 
инженеров и ученых. Осо
бенно много мы ждем от 
{иолсЦежи, ее энергии и 
пытливого ума, интереса ко 
всему новому, передовому.

Далее докладчик остано
вился на текущих вопросах 
хозяйственной деятельности. 
Он отметил, что перед тру
дящимися страны стоит от
ветственная задача по ус
пешному завершению ныне
шнего года и пятилетки в 
целом. Партийным органи
зациям важно позаботиться 
о всемерном увеличении 
производства топлива, дру
гого сырья для промышлен
ности, организовать свое
временное и высококачест
венное проведение сельско
хозяйственных работ, соб
рать и сохранить весь уро
жай. Речь идет о том, что
бы страна с хорошим заде
лом и организованно всту
пила в новую пятилетку.

В заключение М. С. Гор
бачев сказал:

Перед нами громада дел
— дел новаторских, масш
табных, трудных. Сумеем 
ли мы с ними справиться? 
Центральный Комитет уве
рен, что сумеем. Обязаны 
суметь. Но это потребует от 
каждого большой работы 
мысли, напряженного труда, 
Огромной собранности^ соз
нательности и организован
ности Не в традициях пар
тии, не в характере совет
ского народа страшиться 
сложности задач, отступать 
перед трудностями, расслаб
ляться и самоуспокаивать
ся, особенно в переломные, 
ответственные моменты в 
жизни Страны.

Когда Республика Сове
тов в неимоверно трудной 
обстановке делала первые 
шаги к социализму, Ленин 
с уверенностью писал: «Вы
лезем, ибо не прикраши
ваем своего, положения. Зна
ем все трудности. Видим 
все болезни, Лечим их си
стематически, упорно, не 
впадая в панику».

И сегодня глубокая вера в 
творческие силы рабочих, 
крестьян, интеллигенции, в 
высокий моральный дух и 
волю народа питает опти
мизм партии. Но оптимизм 
никого не освобождает от 
работы. Потрудиться при
дется основательно. Полити
ка КПСС активно поддер
живается всем обществом. С 
идеями, начинаниями и 
планами, с которыми пар
тия идет к своему XXVII 
съезду, советские люди свя
зывают большие надежды.

Долг партии коммунистов
— оправдать их, показать, 
что мы беремся за дело 
всерьез. У нас хватит сил и 
твердости, чтобы, опираясь 
на живое творчество наро
да, укрепляя союз науки и 
труда, добиться того, чтобы 
слово не разошлось с де
лом. А это в политике, в 
жизни — главное.

Методические 
к е д и н о м у

«РАЗУМНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ СВОБОДНОГО ВРЕМЕ
НИ ТРУДЯЩИХСЯ, УКРЕПЛЕНИЕ МАТЕРИАЛЬНОЙ 
БАЗЫ КУЛЬТУРЫ ;И МАССОВОГО СПОРТА — ВАЖ
НАЯ ЗАДАЧА ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВОВ, СЕМЬИ И 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ».

Прежде всего докладчику 
необходимо отметить, что 
советские люди упорно тру
дятся над реализацией от
ветственной и конкретной 
программы, разработанной 
апрельским (1985 г.) Плену
мом ЦК КПСС, по успешно
му выполнению планов и 
социалистических обяза
тельств текущего года и 
пятилетки в целом, по до
стойной встрече XXVII съез
да партии. Они наводят по
рядок, повышают ответст
венность, укрепляют дис
циплину на _ производстве, 
борются за рациональное 
использование рабочего вре
мени. «Рабочее время — 
работе» — этот лозунг пар
тии повсеместно вызывает 
поддержку подавляющего 
большинства советских лю
дей

Вместе с тем .выступаю
щему следует подчеркнуть, 
что все возрастающее зна
чение в современных усло
виях приобретает проблема 
разумного использования и 
внерабочего времени, осо
бенно такой его важнейшей 
части, как свободное время. 
Как известно, внерабочее 
время по своим целевым за

тратам  неоднородно и вклю- 
( чает в себя: 1) время на

передвижение к месту ра
боты и обратно; 2) вре.мя 
домашнего труда (приготов
ление пищи, ремонт одеж
ды. квартиры и т. д ); 3) вре
мя удовлетворения физио
логических потребностей

(сон, еда, и т. п.); 4) свобод
ное время.

Под последним классики 
марксизма - ленинизма по
нимали время «обществен
но полезного д о с у г а » ,  
«возвышенной деятельно
сти», время «для образова
ния, для интеллектуального 
развития, для выполнения 
социальных функций, для 
товарищеского общения, для 
свободной игры физических 
и интеллектуальных сил», 
т. е. время для «всесторон
него», «гармонического раз
вития личности». Именно 
поэтому о.ни называли его 
подлинным мерилом богат
ства коммунистического об
щества. Но, как показывает 
жизнь, таковым оно стано
вится лишь при разумном 
его использовании. Ведь 
свободное время, используе
мое для пьянства, азартных 
игр, бездумного, праздного 
времяпрепровождения, спо
собствует не развитию, а ду
ховной и ‘ нравственной де
градации человека. И в этом 
случае оно не благо,- а зло. 
Поэтому обществу небезраз
лично, как человек исполь
зует свободное время.

Как показываю т социологи
ческие исследования, оно у 
советских людей огромно: у
рабочих и служ ащ их промыш
ленности — в среднем 4,6 ча
са в день, у инженерно-техни
ческих работников — 5,2 ча
са, у работников сельсного хо
зяйства — 2,4 —3,5 часа. Если 
к этому добавить, что 110 — 120 
дней в году приходится на 
о тпуск , выходные и празднич
ные дни, то годовая величина

рекомендации 
п о л и т д н ю

свободного времени составля
ет у каждого человека 1.700 — 
1.900 часов, т . е. ф актически 
д о сти гае т годовой продолжи
тельности рабочего времени. 
К тому же по мере сокращ е
ния нерациональных затрат 
рабочего и внерабочего вре. 
мени свободное время растет: 
только за последнее десятиле
тие оно увеличилось на 1,5 
часа в день, или 8 часов в не
делю на одного работающего. 
Поэтому, предоставляя в рас
поряжение граждан все боль
ше и больше свободного вре
мени, общество вправе спро
сить  с каждого за его разум
ное использование.

Особенно актуальна эта 
задача сейчас, когда в стра
не широко развертывается 
борьба против пьянства и 
алкоголизма. Борьбу с 
этим злом надо вести реши
тельно во всех сферах на
шей жизни, всеми средства
ми и методами, в том числе, 
организуя разумное исполь
зование свободного времени.

Далее докладчику следует 
остановиться на роли и за
дачах трудовых коллекти
вов, государственных и об
щественных организаций в 
разумном проведении тру
дящимися своего свободного 
времени. Нужно показать 
материальную базу, кото
рой мы располагаем для 
этого, раскрыть перспекти
вы ее совершенствования, 
осветить, что конкретно де
лается в трудовых коллек
тивах, городах и селах об
ласти для полноценного до
суга (учеба Дез отрыва от 
производства, развитие физ
культуры и спорта, художе
ственной самодеятельности, 
технического творчества, 
гу.ризма, коллективного са
доводства и огородничества, 
культурно - массовая и 
агитационно - пропаганди
стская работа по месту жи

тельства, особенно' в обще
житиях, организация инте
ресных и полезных вечеров 
отдыха, внедрение безалко
гольных праздников и обря
дов, участие в благоустрой
стве дворов, микрорайонов, 
сел).

Наша задача — научить 
людей проводить свое сво
бодное время без вина и 
водки. Надо повсеместно 
браться за создание клубов 
борьбы за трезвость.

В заключительной части вы
ступаю щ ем у следует сосредо
точить внимание на проблеме 
активности и ответственности 
самого человека в разумном 
использовании свободного вре
мени. Ведь некоторые люди 
полагают, что об их досуге 
должен позаботиться кто-то 
другой, проявляют лень и 
безынициативность в этом де
ле, необоснованно сетую т на 
ск у к у . Для таки х сетований, 
нан правило, нет оснований. 
У нас есть все для того, что
бы свободное время стало вре. 
менем духовного и физичес- 
ного обогащения человека, 
было заполнено интересными 
делами.

На примерах данного кол
лектива, района, города, обла
сти докладчику важно пока
зать , что огромное количество 
людей отдает значительную  
часть своего свободного вре
мени работе в Советах народ
ны х депутатов , в профсоюзах, 
комсомоле и др уги х общест
венных организациях. Участие 
в общественно - политической 
деятельности свидетельствует 
о высоком уровне сознатель
ности человена, умении под
чинить личные интересы ин
тересам общества. Эта дея
тельность не случайно являет
ся у  нас высшей формой ра. 
зумного использования свобод
ного времени.

И здесь уместно подчерк
нуть и такое положение: 
чем организованнее человек 
на работе, тем больше он 
успевает сделать и в свобод
ное время, тем глубже и 
разнообразнее его .интересы. 
Именно среди дисциплини

рованных , добросовестных 
тружеников, передовиков 
производства больше всего 
активистов общественной 
жизни. рационализаторов, 
участников художественной 
самодеятельности. Именно 
эти люди составляют льви
ную долю читателей библи
отек, посетителей музеев, 
театров и т. д. И наоборот, 
как правило, на «скуку 
жизни» жалуются люди, ко
торые не умеют сполна рас
крыть свои возможности, 
организовать свой труд так, 
чтобы он был высокопроиз
водительным.

Вы ступаю щ ем у важно при
влечь внимание слуш ателей 
и к таком у обстоятельству, 
что величина свободного вре
мени у работающих женщин 
еще сущ ественно меньше, чем 
у мужчин. Очевидно, для сгла
живания данного социального 
неравенства необходимо не 
только продолжать работу по 
регулированию  (продолжитель
ности участия в общественном 
производстве ж енщ ин , имею
щ их детей, ускорять строи
тельство детских дошкольных 
учреж дений, увеличивать вы
пуск бытовых приборов, пере
давать часть выполняемых 
женщиной функций в домаш
нем хозяйстве сфере обслуж и
вания, но и больше брать на 
себя домашних забот мужчи
нам, На последних леж ит не 
меньш ая, чем на ж енщ инах, 
ответственность за то, кан они 
воспитываю т собственных де
тей, уч ат  их умело распоря. 
ж аться свободным временем.

В этой части выступления 
докладчину следует подробнее 
остановиться на роли и зада
чах в разумном проведении 
детьм и, подростками свобод
ного времени.

Словом, свободное время 
— не самоцель. Истинную 
ценность оно имеет лишь 
тогда, когда рассматривает
ся как средство для всесто
роннего развития человека.

Докладчику следует, ши
роко используя соответству
ющий материал из жизни 
коллектива, вызвать слуша
телей на обмен мнениями, 
завязать беседу по постав
ленной теме.

Материал подготовлен
лекторской группой от
дела пропаганды и аги

тации обкома КПСС.

Стать воспитателем дет
ского сада (— мечта многих 
девушек. Два года назад 
пришла в Томское педагоги
ческое училище № 1 Ольга 
Павлова. А сегодня она про
ходит практику в яслях-са
де № 63 г. Томска. Ольга 
тщательно, с большим инте
ресом готовится к занятиям.

Здесь же проходят практи
ку еще шесть дипломниц. 
Руководит ими преподава
тель педучилища отличник 
народного просвещения
РСФСР Любовь Валенти
новна Мотова.

Впереди — государствен
ные экзамены, а в сентябре 
Ольга, как и ее подруги,

станут воспитателями.
Реформа общеобразова

тельной средней школы от
носится и к дошкольному 
воспитанию. Сегодняшним 
практикантам предстоит 
претворять в жизнь наме
ченное в основных направ
лениях реформы.

Фото Р. Шпомера.

ОТВЕЧАЕМ

Администрация  
предприятия «Сельхоз- 
химия» Шегарекого рай

она учла при выплате 
мне пенсии по месту ра
боты тринадцатую зар
плату. Правильно ли 
это?

Д. СКРИПКИН.
Шегарский район.
Отвечает начальник об

ластного центра по наз
начению и выплате пен
сий И. В. Зеленкова:

— В данном случае 
администрация предпри
ятия поступила непра
вильно. Цри выплате 
премий по месту работы 
пенсионера вознагражде
ние за общие результаты 
работы предприятия по 
итогам за год (13-я зар
плата) в заработок, с 
учетом которого выпла
чивается пенсия, не 
включается.
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МОСКОВСКИЙ
КУДОЖЕСШКЕННЫИ
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На экране — фрагмент из 
ставшего классикой совет
ского киноискусства филь
ма И. Хейфица «Дама с со
бачкой». Тонкий психоло
гизм чеховского рассказа 
удивительно точно передает 
прекрасный актерский ду
эт: популярный киноактер 
Алексей Баталов и тогдаш
няя дебютантка кинемато
графа Ия Саввина А по
том в зале зажегся свет и 
на » сцену Дома офицеров

ТВОРЧЕСКИЙ
ВЕЧЕР

народной артистки РСФСР И. С. Саввиной 
состоялся в Томске

поднялась народная артист
ка РСФСР .* Ия Сергеевна 
Саввина.

Так фрагмент из давнего 
фильма стал визитной кар
точкой актрисы на ее твор
ческой встрече с томскими 
зрителями. А театральные 
и киноработы И. С. Савви
ной хорошо известны мно
гим. Каждая роль Савви

ной — это' глубокое иссле
дование характера героинь, 
социальная узнаваемость 
персонажей, поиск новых 
граней в психологическом 
рисунке. Как непохожи они: 
Анна Сергеевна из «Дамы с 
собачкой» и лидер «рабочей 
оппозиции» Варвара Ми
хайловна в «Так победим!», 
главная героиня из фильма

«Каждый день доктора Ка
линниковой» и воинствую
щая деятельница гаражно
го кооператива из фильма 
Э, Рязанова «Гараж». Твор
ческий диапазон Ии Серге
евны Саввиной весьма ши
рок, и от каждой ее работы 
мы ждем новых открытий.

У Саввиной — счастливая 
актерская судьба. Воронеж
ская школьница, студентка 
факультета журналистики 
МГУ, ставшая одной из ве
дущих актрис Московского 
Художественного академи
ческого театра, - много и 
плодотворно работает на 
сцене, в кино, на телевиде
нии. О своем творчестве, о 
партнерах и учителях — 
Ф. Г. Раневской, Л. П. Ор
ловой, А. В. Баталове и 
других — рассказала Ия 
Сергеевна. Она ответила на

множество вопросов зрите
лей. Демонстрировавшиеся 
фрагменты из кинолент по
могли им еще и еще раз 
встречаться с полюбивши
мися героинями Саввиной.

Актриса была искренней, 
открытой собеседницей зри
телей в этот вечер. Ведь во
просы, которые задавали 
поклонники ее творчества, 
касались порой не только 
искусства.

«Счастье — ощущение сво
ей необходимости людям»,— 
сказала она, отвечая на во
прос из зала.

В этом смысле, наверное, 
Саввиной повезло. Нам 
очень нужны ее славные 
героини — женщины, уме
ющие любить, увлеченные 
своим делом, тонкие, воз
вышенные натуры.

Л. АЛЕКСАНДРОВ.

Дневник искусств

Праздник симфонической музыки
О концертах Государственного академического 

симфонического оркестра Союза ССР

"Ч г * "***
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Выступления Государствен
ного академического симфо
нического оркестра Союза 
ССР под управлением лау
реата Ленинской премии, 
Государственных премий 
СССР и РСФСР, народного 
артиста СССР Е. Ф. Светла
нова, которые состоялись в 
Томске впервые, стали 
крупнейшим событием в 
культурной жизни нашей 
области. Далеко не все му
зыканты — а их значи
тельно больше ста — смогли 
разместиться на сцене кон
цертного зала Дома союзов: 
семь пультов первых скри
пок, пять — виолончелей, 
пять — альтов... Но дело, 
конечно, не только и не 
столько в количестве музы
кантов. Оркестр Светланова 
состоит из инструменталис- 
тов^профессионалов высо
чайшею класса, многие из 
них — лауреаты междуна
родных и всесоюзных кон
курсов, многие являются ве
дущими преподавателями 
Московской консерватории, 
института имени Гнесиных. 
Словом, это уникальный кол-1 
лектив, и те, кто ждал та
кого же уникального музы
кального впечатления от 
встречи с ним, не ошиблись. 
Концерты — в том числе и 
шефский, данный для тру
жеников Октябрьского рай
она областного центра,—про
шли на одном дыхании, на 
огромном эмоциональном 
подъеме.

Двадцать лет Евгений 
Светланов стоит за пультом 
Госоркестра. Между оркест
ром и его руководителем 
сложилось абсолютное вза
имопонимание, и дирижер с 
помощью его осуществляет 
не только свою эстетическую 
программу, но и, если так 
можно выразиться, програм-

Новая
монография

Из чего складывается 
нравственная активность 
личности? Этот и другие 
вопросы рассматривает в 
своей монографии «Лич
ность как субъект нрав
ственной активности: 
природа и становление» 
кандидат философских 
наук Н. Д. Зотов.. Книга 
вышла из печати в из
дательстве университета 
Основное внимание автор 
уделяет исследованию 
процесса морального са
моопределения личности, 
анализирует некоторые 
дискуссионные вопросы 
— а. частности, о соотно
шении эмоционального и 
рационального в морали.

Н ЕГОРОВ.

му жизни.'И делает это по
следовательно, целеустрем
ленно, настойчиво. Это и по
трясающая по полноте ан
тология симфонической
классики (вспомним все 
симфонии Чайковского, ис
полненные Светлановым сна
чала в концертном зале, а 
затем по радио и телевиде- 
нию).' Кстати, эти  ̂ концерты 
с комментариями' Евгения 
Федоровича делают огром
ный вклад в пропаганду 
симфонической классики. 
Это и умение воскрешать к 
новой концертной жизни не
справедливо забытые сочи
нения, и литературная дея- 
тельность руководителя кол
лектива.

Первый открытый концерт 
начался исполнением сим
фонической поэмы Е. Свет
ланова «Калина красная» 
под управлением автора. 
Музыка эта посвящена па- 
мяти Василия Шукшина и 
в какой-то степени навеяна 
его творчеством. Широкое, 
чисто русское симфониче
ское полотно, содержащее 
глубокий внутренний драма
тизм ,в сочетании с распев; 
ными, лирическими эпизода
ми, — это размышления ав
тора о человеческой жизни, 
о предназначении и судьбе 
человека.

Следующим номером пер
вого открытого концерта был 
редко, к сожалению, испол
няемый Концерт для скрип
ки с оркестром А. Глазуно
ва. Это произведение, тоже 
глубоко национальное по ха
рактеру музыки, великолеп
но исполнил заслуженный 
артист РСФСР, лауреат меж
дународных конкурсов Анд
рей Корсаков. И, наконец, 
Четвертая симфония П. И. 
Чайковского. Этот шедевр, 
звучащий достаточно часто.

открывает собой цикл по
следних симфоний великого 
композитора, в которых 
проявилось его обостренно- 
трагедийное восприятие жиз
ни. Эта связь отчетливо 
просматривалась в светла
новской трактовке, хотя, ко
нечно, ярко были сыграны и 
«полетное» скерцо, и фи
нальная часть — картина 
народного праздника. В це
лом же осталось впечатле
ние удивительного единства 
и цельности.

Бурными аплодисментами 
принял зал и то, что оркестр 
исполнил на «бис», — сим
фонические миниатюры 
Р. Щедрина, Т, Хренникова, 
А. Хачатуряна,

Во втором концерте Гос
оркестра СССР прозвучали 
«Праздничная • увертюра» 
Дм. Шостаковича, Концерт 
для скрипки с оркестром 
П. И. Чайковского (солист 
— Андрей Корсаков) и Сим
фония № 2 «Богатьфская» 
А. Бородина. Дирижировал 
заслуженный деятель ис
кусств РСФСР Владимир 
Вербицкий.

В. КУЦЕНКО, 
заслуженный деятель
искусств, лауреат Госу
дарственной премии
МАССР, главный дири
жер Томского симфони

ческого оркестра.
* « *

Художественный руководи; 
тель и главный дирижер 
Г о су д арственно го а к а де м иче- 
ского симфонического ор
кестра Союза ССР, лауреат 
Ленинской премии, Государ
ственных премий CQCP и 
РСФСР, народный артист 
СССР Е. Ф. Светланов по
бывал в Стрежевом, где 
ознакомился с жизнью и де
лами жителей города том
ских нефтяников.

1 . ■ ■*
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НА ТРАССЕ МОТОКРОССА.
Фото А. Петрова.

Футбол

«ТЮМЕНСКИЙ» БАРЬЕР
«Манометр» ~  «Геолог» 0:1.

• J ИЦ

Это был матч на Кубок 
РСФСР, в розыгрыше ко
торого томичи выступали 
весьма успешно Но на пу
ти к почетному призу «тю
менский» барьер оказался 
непроходимым. После этой 
встречи «Геолог» — облада
тель Кубка РСФСР — про
должил борьбу.

А матч мейсду хорошо 
знающими друг друга со
перниками оказался напря
женным, хотя и сыграли 
футболисты обеих команд 
не без ошибок. Гости сде
лали ставку на быстрого и 
напористого форварда
Е. Зарву. Пожалуй,, он и 
был самым опасным у тю
менцев. Партнеры неплохо 
снабжали .своего нападаю
щего мячами и тот не раз, 
выходя на ударную пози
цию, обстреливал ворота 
«Манометра». Счет был от
крыт в первом тайме, когда 
очередная передача в

и * 4* * *  ' ч ,
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штрафную нашла никем не 
прикрытого Е. . Зарву и тот 
послал мяч в сетку ворот 
хозяев поля. Кстати, автор 
единственного гола удостоил
ся приза обкома ВЛКСМ 
как лучший игрок встречи 
у «Геолога». У томичей луч
шим назван Б. Чиглинцев.

Томичи, надо сказать, по
сле пропущенного мяча до
вольно быстро пришли в 
себя и настойчиво атакова
ли ворота гостей. Однако 
оборона тюменцев отража
ла все попытки футболис
тов «Манометра» сравнять 
результат. Хорошие возмо
жности для взятия ворот у 
томичей несколько раз бы
ли, но либо подводила в по
следний момент неточность, 
либо на пути мяча стано
вился голкипер гостей. 
«Геолог» сумел удержать 
победный счет до финаль
ного свистка.

Н. ГЕОРГИЕВ.

■■
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ЛЕТО. Фото В. Собровина.

Новые книги

ЛИРИЧЕСКАЯ ИСПОВЕДЬ
Юрий Ст.рехяин окончил 

Томский пединститут в 1940 
году. Но учительствовать 
довелось ему недолго. На
чалась война, которую бу
дущий писатель начал бой
цом блокадного Ленинграда. 
Затем — Курская дуга, бит
ва. за правобережную Укра
ину, освободительный поход 
в дунайские страны. Тако
вы вехи боевого пути наше
го земляка, литературное 
творчество которого почти 
целиком связано с Великой 
Отечественной войной.

Накануне 40-летия Побе
д а в издательстве «Совет
ская Россия» вышла егоно- 
вая книга «В степи опален,- 
ной». Интересен сам жанр 
этого произведения. С одной 
стороны, оно, казалось бы, 
типичные писательские ме
муары. С другой — это свое
образная повесть в расска
зах, поскольку каждая из 
глав — это рассказ со сво
им сюжетным центром, ге
роями, событиями. В то же 
Бремя эти рассказы-воспо
минания образуют стройное 
и единое целое. «В степи 
опаленной» — это картины 
войны, данные, по призна
нию автора, «на расстоянии 
вытянутой руки», рожден
ные подлинными жизнен

ными фактами военной по
вседневности.

Книга Ю. Стрехнина noj 
вествует о битве на Курской 
дуге'. В эпиграфе, взятом 
писателем из газеты «Прав
да», говорится: «Одна из на
иболее героических страниц 
в летописи войны 1— битва 
на огненной Курской дуге. 
По масштабам и ожесточен
ности, стремительности и 
упорству борьбы, массиро
ванному применению нсвой 
боевой техники она не име
ет равных в мировой исто
рии». Писатель, оговерива- 
ясь, что он пишет лишь вос
поминания скромного уча
стника великой битвы, а не 
историческое исследование, 
тем не менее не может уй
ти от определенных истори
ческих и военных ассоциа
ций. Он говорит о Вердене 
и Сталинграде. Более того— 
о Куликовской битве! Опи
сывая, что ощущают .герои 
у порога битвы, в которой 
будет решаться судьба Рос
сии, автор размышляет: 
«Помню, пришла тогда 
мысль: не новая ли. Кули
ковская битва то сражение, 
в котором мы участвуем? 
Тогда в степях южнее Мо
сквы решалась судьба Рос
сии — оставаться ей под

чужеземным игом или по
кончить с ним? Решается та 
же судьба сейчас и в тех 
же степях: всего лишь око
ло двухсот километров от
деляют нас от поля Кули
кова».!

Исторические экскурсы в 
книге логичны и оправдан
ны. Но главное для писате
ля — люди, рядовые участ
ники. Курской битвы. 
Ю. Стрехнин выступает ма
стером яркого психологиче
ского портрета, когда пред
ставляет нам своих боевых 
товарищей. Здесь Берестов 
и Валентин Таран. Петя Га
стев, и Собченко, Карзов и 
Сохин. Очень разные это 
'герои. И по воинскому зва
нию, и по характерам, по 
темпераменту, по возрасту 
и жизненному опыту. Объе
диняют их определяющие 
черты — высокая порядоч
ность. патриотизм, человеч
ность, верность воинскому 
долгу.

В книге немало персона
жей, крепко западающих в 
душу и сердце читателя 
Это и безымянный радист, 
который погибает в огне 
битвы. Это и пожилой сол
дат с хлебным колоском на 
ладони, который позднее 
как бы ожил в картине

'«Земля опаленная^ Б. Не- 
'менского, известного совет
ского художника, воевавше
го на Курской дуге. Это, 
наконец, бойцы, наслажда
ющиеся музыкой класси
ков в минуты затишья...

Четыре десятилетия про
шло, а боль о погибших то
варищах в душе писателя- 
фронтовика жива. Это свя
тая мужская боль. Писатель 
постоянно призывает хра
нить память, о трудном пу
ти, которым мы шли к По
беде, обращается к новым 
поколениям... Все эти раз
думья о прошлом и настоя
щем, о мертвых и живых 
пропущены через собствен
ное сердце, И возникает ка
кое-то особое доверие к его 
книге — сокровенной лири
ческой исповеди.

В любом произведении о 
. войне у Юрия Стрехнина 

отчетливо звучит мысль: 
Победу ковала армия в 
единстве с тылом, в единст
ве с народом. Рассказывая, 
о солдате, идущем в атаку, 
или командире, напряжен
но размышляющем об ус
пешном решении боевой за
дачи, «он постоянно оттеня
ет и другую мысль: есть
рабочий, стоящий из послед
них сил у станка; есть уче

ный, до глубокой ночи про
сиживающий в лаборато
рии; есть колхозник, обли
вающийся потом, чтобы дать 
бойцу хлеб. Автор задает 
вопрос: почему враг на
Курской дуге, истратив мно
го сил, далеко продвинуть
ся не смог? И отвечает на 
него так: «Потому что не 
только оружие в руках на
ших солдат, державших 
оборону на дуге, помешало 
этому, но и лопата, обыкно
венная лопата в руках на
ших женщин... Гигантский 
труд армии и народа, вло
женный в то, чтобы сделать 
оборону на Курской дуге 
неприступной,: восемь обо
ронительных полос».

Есть еще один очень важ
ный, глубоко современный 
идеологический аспект но
вой книги Ю. Стрехнина. 
Это — борьба с фальсифи
каторами истории второй 
мировой войны, которые 
ньгне пытаются второсте
пенные операции в Италии 
или на Тихом океане в 1943 
году чуть ли не приравнять 
по значению к битве под 
Курском.

Писатель рассказывает о 
далеких уже годах. Но рас
сказывает так. что читате
лю ясно: эти годы никогда 
не станут для нас архив
ным прошлым

Ю. ЕЛЬЦОВ,
заведующий кафедрой
литературы пединститу

та.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
КИРОВСКОГО И СОВЕТСКОГО РАЙОННЫХ СОВЕТОВ 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т !

Вторая сессия Кировского 
районною Совета народных 
депутатов XIX созыва состо
ится 14 июня, в 16 часов, в 
Доме культуры электромеха
нического завода (пр. Ле
нина, 41) с повесткой дня:

1. О плане мероприятий 
по выполнению наказов из
бирателей депутатам район
ного Совета XIX созыва.

2. Отчет' руководителей 
заводов режущих инструмен
тов, электромеханического и 
политехнического института 
о работе по развитию жи
лищного хозяйства и улуч
шению использования жи
лого фонда.

3 Депутатский запрос.

Вторая сессия Советского 
районного Совета народных 
депутатов открывается
14 июня, в 16 часов, в по
мещении концертного зала 
областной филармонии (пр. 
Ленина, 75).

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. О задачах районного 
Совета народных депута
тов, трудовых коллективов 
района по совершенствова
нию работы с предложения
ми, заявлениями и жалоба
ми граждан и организации 
личного приема.

2. О мероприятиях по вы
полнению наказов избира
телей.

Сегодня по области — пе
ременная облачность, вре- у  
менами слабый дождь, ве
тер юго-западный, 9—14
метров в секунду, темпера
тура 11—16 градусов тепла.
В Томске — 14—16 градусов 
тепла.

13—14 июня — перемен
ная облачность, местами до
жди,- ветер юго-западный,
7—12 метров в секунвд, тем
пература ночью 3—8 граду
сов тепла, на почве места
ми заморозки, от нуля до 
4 градусов мороза, днем 10 
— 15 градусов тепла, по 
югу _  17—22 градуса теп
ла.

Телевидение
СРЕД А , 12 июня 

П ЕРВА Я ПРОГРАММ А 
МОСКВА

3.00 — «Время». 8.55 —
«Клуб путешественников».
9.55 — «Дума о Ковпаке». 1_я 
серия — «Набат». 11.25 
Новости.

С 11.30 до 14,15 — перерыв.
14.15 — Новости. 14.30 —

«Наследники традиций». Кино
программа. 15.10 — «Демьян
Бедный -- певец революции». 
16.00 — «...До шестнадцати и 
старше». 16.50 - «Стадион
для всех». 17.20 - «Наука и
жизнь». 17.50 — Чемпионат
Европы по баскетболу. Муж
чины. 1/4 финала. 18.30 —
«Цветы в вашем доме». 18.45 

«Сегодня в мире». 19.00 
«БАМ продолжается». 19.25 — 
«Дума о Ковпаке». 2-я серия 
— «Буран». 21.00 • «Время».
21.30 — «Путь к роли». О 
творчестве заслуженных ар
тисток РСФСР Н. Гундаревой 
и М. Нееловой. 22,50 «Вол
шебный огород». Научно-по
пулярный фильм. 23.00 
Чемпионат СССР но футболу.

«Динамо» (Киев) • — «Динамо» 
(Минск). В перерыве (23.45) — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 •— «Умелые руци». 
8.45 — Концерт Государствен
ного Сибирского русского на
родного хора. 9.25 — Г. Трое- 
польский. «Белый Бим — Чер
ное ухо». 9.55 — «Новый ста
рый дом». Документальный 
фильм. 10.25 — «Охрана при
роды в СССР» 10.55 — «Моя 
песня». Фильм-концерт. 11.40
— «Фильм — детям». «Исто
рия с Бенно». 2-я серия. 12.40
— «Портрет незнакомки». До
кументальный фильм. 13Л0 -- 
«Семья и школа». 13.40—«Не
мецкий язык». 14.10 — «Ты
помнишь, товарищ..,» 15.10 — 
Новости.

С 15.15 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Надежда Чепрака». 
Телефильм-кош£в|эт^

18.00 •— Новости.
ТОМСК

18.20 -• «Спортивная про
грамма: «И дух наш молод...» 
Очерк о ветеране спорта Д. В, 
Моравецком, «Шахматы в шко
ле» 19,00 «День области»

19.15 — «Благоустройство
забота общая». 19.40 — «Безо
пасность на воде».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи,

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Студия «Юность».
«Мой институт — начало всех 
дорог».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 - ■

«Ил и снасти». 2-я серия. 22.25
— Концерт участников само
деятельного художественного 
творчества МВД СССР.

ТР ЕТЬ Я  ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости, 18 20
— Киножурнал • «Восточная
Сибирь». 18.30 — «Песни Ве
ликой Отечественной войны». 
19.00 — Научно-популярные
фильмы. 19.30 — «Музыкаль
ный киоск». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 -- 
«Москвн, Фестиваль». 20.45 
«Звездные годы конструктора 
Бабацнна». Научно-популяр
ный фильм,

Зам. редактора
И). И. ГРИШАЕВ.

П П Ш П Ш Ш Ш 1
ч  ■;А и м

у

Т еатр
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

,12 июня. «Звездный маль- 
чин» ...  10-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
12 июня. «Легенда о любви»

(дне серии) — 19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
12 июня. «Агония» (две се

рии) — 8-30, 12-35, 15.20, 18-10, 
21. «Восемь дней надежды» 
—  11.

имени М. ГОРЬКОГО
12 июня. «Самраат» (две се

р и и )- 8-30, 11. 13-30, 16, 18-30, 
21. «Я знаю , что ты  знаеш ь, 
что я знаю» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
Зал кинохроники. Мультсбор- 
ник для взрослых — 9, 10.10. 
11-25. 12-30, 13-45, 15. 20.

«ОКТЯБРЬ»
12 июня. «Верная Рука  — 

друг индейцев» — 8-40. «Кле
опатра» (две серии) — 12, 15, 
18 21. «Самраат» (две серии)
— 8-40, 11. 13-30, 16, 18-30.
21. «Волшебная ночь» -1 0 -3 0

«ПИОНЕ?»
12 июня. «Летающая мель*

ница» — 9, 10-/10, 12-20, 14. 
«Собака Баскервилей» -1 5 -4 0 , 
17.20, 19, 21. 1

имени И. ЧЕРНЫХ
12 июня. «Ульзана» -  9,

10-40, 12-20, 14, 16, 17-40,49-20, 
21. «Верная Рука — друг ин
дейцев» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
16. 17-40, 19-20, 21

«СИБИРЯК»
12 июня. «Груз без марни- 

ровки» — 9-20, 12-40, 14-20, 16, 
17.40, 19-20, 21, «Л укаш »— И ,

ДОМ ОФИЦЕРОВ
12 июня. «Продлись, про

длись, очарованье...» — 17, 19,
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
12 июня «Легенда о любви» 

(две серии) — 18, 21,
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
12 июня «Действуй по об

становке» — 17-20, 19, 21,
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС и

12 июня, «М аленький боль
шой хоккей», — 10. «Господин 
Великий Новгород» 17-20.
19-20__________________ _

Гарнизонный дом офице
ров ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на 
курсы кройки и шитья.
Срок обучения — 10 меся
цев. Начало занятий — 1 
сентября. А также — на 
курсы вязания. Срок обуче
ния — 10 месяцев. Начало 
занятий — 1 сентября.

Справки по тел. 2-21-73.
Редакции газеты «Красное

знамя» срочно требуется на 
временную работу инспек
тор отдела объявлений.

Справки по тел. 1-06-62.
В связи с реконструкци

ей тепломатистрали № 4 с 
13 июня по 13 июля будет 
отключена горячая вода в 
районе, ограниченном ули
цами Осипенко, Вершини
на, Нахимова, пер. Промы
шленным.

Вниманию владельцев 
охотничьих собак!

16 июня, с 9 до 15 часов, 
на стадионе Томского госу
дарственного университета 
проводится областная вы
ставка охотничьих собак.

Проезд а в т о б у с а м и  
№№ Мб, 120 до остановки 
«Ул. Аркадия Иванова».

Правление облохотобще- 
ства.

Кооперативное училище Томского облпотребсоюза объ
являет прием учащихся на 1985/86 учебный год по спе
циальностям:

продавец промышленных и продовольственных товаров
с образованием 8 классов, срок обучения — 3 года, сти
пендия — 32 рубля в месяц;

продавец промышленных и продовольственных товаров
с образованием 10 классов, срок обучения — 10 месяцев, 
стипендия — 32 рубля в месяц;

заготовитель-водитель категории «ВС» в возрасте не 
моложе 17 лет, срок обучения — 1 год, стипендия — 
70 рублей в месяц. В училище принимаются юноши и 
девушки, а также уволенные й запас из рядов Совет
ской Армии и Флота,

Зачисленные в училище обеспечиваются общежитием. 
Время обучения засчитывается в трудовой стаж. По 
окончании училища предоставляются льготы при по
ступлении в Кемеровский техникум и Новосибир
ский институт советской кооперативной торговли.

Для поступления в училище необходимы следующие 
документы: заявление на имя директора, документ о 
восьмилетием или среднем образовании, 6 фотокарточек 
размером 3X4 см, для работающих — трудовая книжка, 
характеристика с места работы или учебы, медицин
ская справка (форма № 286).

Начало занятий — 1 сентября.
Документы следует направлять по адресу: г. Томск, 

ул. Бердская, 20, директору.
Проезд до училища троллейбусом № 2, автобусами 

№№ 4, 2 до остановки «Ул. Бердская».

Кулинарное (профессионально-техническое училище
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР учащихся на 1985/86 учебный год.

Училище готовит поваров, кондитеров для предприя
тий /общественного питания г. Томска.

Срок обучения* на базе 8 классов — 2 года, на базе 
10 классов — 1 год.

Приемные (вступительные) экзамены не проводятся. 
Лица, зачисленные в училище, получают стипендию: 

на базе 8 классов — 32 руб.,*на базе 10 классов — 
70 руб. в месяц.

Время обучения входит в трудовой стаж.
Прием заявлений и  документов по адресу: 634029, 

г. Томск.-пр. Фрунзе, 10.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В ТОМСКИЙ ОРС НОД-1: секретаря-машинистку, сто

ляра, продавцов мелкой розницы, инженера по технике 
безопасности, слесаря по ремонту холодильного оборудо
вания, комплектовщика, главного бухгалтера, старшего 
экономиста, заведующего складом, кладовщиков, товаро
веда, бухгалтера, продавцов, «ассиров-контролеров, кон
дитеров, поваров.

Приглашаются пенсионеры и домохозяйки на неполный 
рабочий день. Оправки по тел. 59-32-38,

Обращаться в бюро по трудоустройству 'и его филиа
лы: г. Томск, цр. Кирова, 17; ул. Лушкина, 71; ул. Берд
ская, 18.

Томский обком КПСС вы
ражает глубокое соболез
нование кандидату в чле
ны бюро обкома партии, 
председателю облсовпро- 
фа Р. А.' Попадейкину в 
связи с кончиной отца

ПОПАДЕЙКИНА
Анатолия Васильевича.

Советский райком КПСС, 
райисполком, управление 
связи, обком профсоюза 
работников связи, коллек
тив телеграфно-телефонной 
станции с глубоким при
скорбием извещают о кон
чине начальника телеграф
но-телефонной станции, ве
терана Великой Отечествен
ной войны и труда, членя 
КПСС, мастера связи

ПОПАДЕЙКЙНА 
Анатолия Васильевича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Гражданская панихида — 
12 июня, в 15 часов, по ад
ресу: лр. Фрунзе, 83.

Президиум областного со
вета профсоюзов, коллек
тивы облсовпрофа и отрас
левых обкомов профсоюзов 
выражают глубокое собо
лезнование председателю 
облсовпрофа Р. А. Попадей
кину в связи со смертью 
отца участника Великой 
Отечественной войны

ПОПАДЕЙКИНА 
Анатолия Васильевича.

Коллектив Томского уп
равления разведочного бу
рения производственного 
объединения «Томскнефть» 
скорбит по поводу смерти 
старшего инженера проект- 
но - сметной группы

ДЕРСТУГАНО ВО И 
Марии Степановны

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной. *
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